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Заседание открывается в 10 ч 05 мин.

Пункты 89–105 повестки дня (продолжение)

Тематическое обсуждение конкретных вопросов, 
а также внесение на рассмотрение и само 
рассмотрение проектов резолюций и решений, 
представленных по всем пунктам повестки дня, 
касающимся разоружения и международной 
безопасности

Председатель (говорит по-английски): В со-
ответствии со своей программой работы Комитет 
заслушает сначала видеозапись обращения Пред-
седателя Группы правительственных экспертов по 
поощрению ответственного поведения государств 
в киберпространстве в контексте международной 
безопасности посла Гильерми ди Агиара Патриоты 
(Бразилия), а затем брифинг Председателя Рабочей 
группа открытого состава по достижениям в обла-
сти информатизации и телекоммуникаций в контек-
сте международной безопасности посла Юрга Лау-
бера (Швейцария), которого я приветствую в числе 
ораторов. После этого Комитет возобновит рассмо-
трение тематического блока «Другие меры в обла-
сти разоружения и международная безопасность».

Сейчас я приглашаю Комитет заслушать запи-
санное заранее видеообращение посла ди Агиара 
Патриоты.

Г-н ди Агиар Патриота (Бразилия) (говорит 
по-английски): Я благодарю Председателя за эту 
возможность провести брифинг для Комитета по 
Группе правительственных экспертов (ГПЭ) по 
поощрению ответственного поведения государств 
в киберпространстве в контексте международной 
безопасности. Как известно Комитету, в 2018 году 
Генеральная Ассамблея приняла резолюцию 73/266, 
в которой просила Генерального секретаря учре-
дить новую Группу правительственных экспертов 
по поощрению ответственного поведения госу-
дарств в киберпространстве в контексте междуна-
родной безопасности.

ГПЭ по этому вопросу в своем шестом с 
2004 года составе будет работать с 2019 по 2021 год и 
проведет свою первую официальную сессию в Нью-
Йорке с 9 по 13 декабря, перед чем 5 и 6 декабря со-
стоятся неофициальные консультации, на которые 
приглашены все государства члены Организации 
Объединенных Наций. Новая ГПЭ будет работать 
параллельно с Рабочей группой открытого соста-
ва по достижениям в области информатизации и 
телекоммуникаций в контексте международной 
безопасности, которая была учреждена резолюци-
ей 73/27 Генеральной Ассамблеи и Председателем 
которой является посол Швейцарии Юрг Лаубер. 
Два этих процесса, которые будут протекать при-
мерно в одно и то же время и посвящены схожим 
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темам, различаются подходами к проблеме, но оба 
они свидетельствуют об исключительной важности 
решения проблемы кибербезопасности в свете того, 
что наш мир развивается в направлении всеобщей 
цифровизации и взаимосвязанности. Я убежден, 
что в наших интересах рассматривать эти две ре-
золюции как прекрасную возможность для сближе-
ния, обеспечения взаимодополняемости и универ-
сализации мер и норм. Трудно преувеличить то, как 
важно учитывать различные мнения при выработке 
решений для возникающих угроз и факторов уяз-
вимости в киберпространстве. Плюрализм мнений 
помогает вырабатывать более эффективные, леги-
тимные и приемлемые для многих решения.

Надеюсь, что, привлекая различные группы 
субъектов, мы сможем прийти к общему понима-
нию рисков и возможностей, с которыми мы име-
ем дело, и проявить коллективную волю для до-
стижения дальнейшего прогресса в Организации 
Объединенных Наций. Нам следует вернуться на 
путь выработки конструктивного и значимого по-
нимания кибербезопасности, взяв за отправную 
точку момент, когда Генеральная Ассамблея в сво-
ей резолюции 70/237 консенсусом одобрила доклад, 
содержащий рекомендации ГПЭ 2014-2015 годов 
(см. A/70/174). В новый состав ГПЭ входят 25 экс-
пертов, которые были отобраны по принципу обе-
спечения справедливого географического баланса. 
Группа продолжит изучение возможных совмест-
ных мер для устранения существующих и потенци-
альных угроз в области информационно-коммуни-
кационных технологий (ИКТ) с целью углубления 
нашего коллективного восприятия проблем и для 
работы по повышению эффективности реализации 
принципов, норм и мер укрепления доверия, согла-
сованных в рамках предыдущих успешных циклов 
работы ГПЭ в составах 2010, 2013 и 2015 годов.

Совокупные итоги работы ГПЭ предыдущих 
составов заложили основу для формирования нор-
мативной базы, во-первых, для борьбы с суще-
ствующими и возникающими киберугрозами, во-
вторых, для применения международного права в 
области использования ИКТ, в-третьих, для уста-
новления добровольных, не имеющих обязательной 
юридической силы норм ответственного поведения 
государств, и в-четвертых, для создания всеобъ-
емлющего комплекса мер по укреплению доверия 
и наращиванию потенциала. Крайне важно, чтобы 
мы не допустили дублирования усилий и не свели 

на нет прогресс, который был достигнут по всем 
согласованным направлениям, представляющий 
собой результат более чем десятилетней коллек-
тивной многосторонней работы, который следует 
считать неприкосновенным. Новый состав ГПЭ 
отличается от предыдущих. Теперь у Группы есть 
четкий мандат на проведение консультаций с более 
широким кругом государств, особенно на регио-
нальном уровне.

В этой связи я принял участие в ряде раундов 
консультаций с Африканским союзом, Ассоциаци-
ей государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) и ее 
партнерами по диалогу, Европейским союзом, Ор-
ганизацией американских государств и Организа-
цией по безопасности и сотрудничеству в Европе. 
Должен сказать, что все эти процессы консульта-
ций, каждый по-своему, оказались чрезвычайно по-
лезными. Очевидно, что у разных регионов разные 
приоритеты и интересы. Некоторые стороны, такие 
как Организация американских государств и Орга-
низация по безопасности и сотрудничеству в Евро-
пе, особо отмечали ключевые события, касающиеся 
региональных мер укрепления доверия и наращи-
вания потенциала. Консультации с Африканским 
союзом позволили выработать важные конкретные 
меры в целях достижения прогресса в процессе 
принятия обязательств и создания институтов в 
области кибербезопасности. Страны региона АСЕ-
АН добились прогресса в отношении доброволь-
ных норм ответственного поведения государств, а 
Европейский союз, среди прочего, выдвинул ряд 
перспективных инициатив, направленных на опре-
деление особенностей применения норм междуна-
родного права в киберпространстве.

Я считаю, что нынешняя деятельность на реги-
ональном уровне является важным вкладом в рабо-
ту ГПЭ. Следуя сформулированному в резолюции 
73/266 последовательному региональному подхо-
ду, я поддерживаю постоянное взаимодействие по 
линии региональных организаций. Я намерен при-
гласить на неофициальные консультации ГПЭ, ко-
торые будут проведены 5-6 декабря в Нью-Йорке, 
представителей государств отдельных регионов, а 
также региональных организаций и аналитических 
центров, с тем чтобы вывести эти обсуждения на 
новый уровень. Я искренне надеюсь, что нам удаст-
ся возобновить серьезное обсуждение вопросов 
кибербезопасности на многостороннем уровне, эф-
фективно сочетая работу, направленную на дости-
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жение в ГПЭ консенсуса по техническим вопросам, 
и открытые дискуссии в Рабочей группе открытого 
состава по более широким проблемам.

Перед ГПЭ поставлена сложная задача. Я буду 
делать все возможное, чтобы Группа работала в 
направлении достижения значимых результатов, 
которые позволят продвинуться вперед в решении 
вопросов информационно-коммуникационной без-
опасности на глобальном уровне. К тому времени, 
когда Группа будет готова к официальному началу 
9 декабря своей работы, она уже получит целый ряд 
разнообразных, но в равной мере важных точек зре-
ния стран различных регионов, которые ГПЭ будет 
учитывать при рассмотрении включенных в ее ман-
дат вопросов. Впрочем, я рассчитываю также услы-
шать мнения всех государств — членов Организа-
ции Объединенных Наций по включенным в мандат 
Группы вопросам, в том числе в ходе намеченных 
на 5-6 декабря неофициальных консультаций. Я на-
деюсь, что этот важный вклад станет замечатель-
ной отправной точкой для обсуждений, которые 
будут проводиться Группой в предстоящие годы. Я 
рассчитываю на поддержку Первого комитета.

Председатель (говорит по-английски): Теперь я 
предоставляю слово послу Лауберу.

Г-н Лаубер (Швейцария) (говорит по-
английски): Я хотел бы поблагодарить Вас, г-н 
Председатель, и Ваших коллег за предоставленную 
мне возможность проинформировать Первый коми-
тет о нынешнем этапе обсуждений в Рабочей груп-
пе открытого состава по достижениям в области 
информатизации и телекоммуникаций в контексте 
международной безопасности. Мой коллега, посол 
де Агиар Патриота, только что представил общую 
информацию о работе двух групп, которые занима-
ются вопросами кибербезопасности: Группы пра-
вительственных экспертов (ГПЭ) по поощрению 
ответственного поведения государств в киберпро-
странстве в контексте международной безопас-
ности и Рабочей группы открытого состава, — и 
я полностью согласен с его изложением стоящих 
перед нами задач и имеющихся возможностей.

Рабочая группа открытого состава провела 
свою первую основную сессию 9–13 сентября в 
Нью-Йорке. Среди присутствующих здесь сегодня 
я узнаю несколько знакомых лиц и приношу свои 
извинения тем, кто присутствовал здесь в сентя-
бре, поскольку много нового они не услышат, но 

все же будет полезно кратко проинформировать 
других членов Первого комитета. На сентябрьской 
сессии мы провели двухдневный обмен мнениями 
общего плана, в ходе которого представители более 
70 государств-членов всех регионов — что доста-
точно много даже для мероприятий, проводимых в 
Нью-Йорке — выступали со своим видением наи-
более насущных проблем и говорили о своих ожи-
даниях того, чего Рабочей группе следовало бы 
достичь к ее заключительной основной сессии в 
июле 2020 года.

После этого общего обмена мнениями было 
проведено шесть заседаний продолжительностью 
по полдня, на которых состоялись интерактивные 
обсуждения и каждое из которых было посвяще-
но только какому-то одному пункту повестки дня 
Рабочей группы открытого состава. Я вкратце на-
помню Комитету о том, какие это вопросы, хотя 
они весьма схожи с теми, которые посол де Агиар 
Патриота назвал применительно к ГПЭ. Это следу-
ющие шесть вопросов: во-первых, существующие 
и потенциальные угрозы в сфере информацион-
ной безопасности и возможные совместные меры 
по их устранению; во-вторых, как международное 
право применяется к использованию информаци-
онных и телекоммуникационных технологий госу-
дарствами; в-третьих, правила, нормы и принципы 
ответственного поведения государств и способы 
их соблюдения; в-четвертых, регулярный инсти-
туциональный диалог; в-пятых, меры укрепления 
доверия; и, в-шестых, наращивание потенциала. В 
ходе обсуждений члены Рабочей группы признали, 
что входящие в мандат Группы вопросы являются 
срочными и актуальными для всех нас, и подчер-
кнули необходимость того, чтобы этот процесс был 
инклюзивным и транспарентным. Многие вырази-
ли пожелание сосредоточить работу Группы на тех 
направлениях, где наблюдается совпадение пози-
ций, но при этом продолжать ориентироваться на 
выполнение широкого круга задач.

В своем заключительном заявлении на послед-
нем заседании сессии я представил членам Рабочей 
группы открытого состава план работы следующе-
го содержания. До конца текущего года я намерен 
направить делегациям документ, который поможет 
им подготовиться ко второй основной сессии Рабо-
чей группы, намеченной на 10–14 февраля 2020 года 
в Нью-Йорке. Этот документ не будет проектом до-
клада Рабочей группы открытого состава, но в нем 
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будет представлена предлагаемая структура до-
клада и отражены концепции и идеи, изложенные и 
обсуждавшиеся в ходе первой основной сессии. По 
просьбе делегаций в документ будет также вклю-
чена дополнительная информация, представленная 
Секретариатом.

После проведения в феврале второй основ-
ной сессии я намерен представить членам Рабочей 
группы то, что я называю первоначальным пред-
варительным проектом заключительного доклада 
Рабочей группы. 2–3 апреля следующего года я 
проведу с членами Рабочей группы неофициаль-
ный межсессионный обмен мнениями, чтобы вы-
слушать их замечания по предварительному про-
екту. Приняв во внимание эти замечания, я пред-
ставлю пересмотренный вариант предварительного 
проекта и 26–27 мая 2020 года проведу еще один 
неофициальный межсессионный обмен мнения-
ми. В начале июня в рамках подготовки к третьей 
и заключительной основной сессии Рабочей груп-
пы, которая состоится 6–10 июля 2020 года в Нью-
Йорке, я намерен представить «нулевой» проект 
доклада. Я рассчитываю на то, что на следующей 
сессии, которая состоится в феврале, у нас будет 
возможность провести углубленные интерактив-
ные обсуждения, с тем чтобы подробнее обсудить 
и рассмотреть многочисленные предложения чле-
нов Группы и тем самым выявить дополнительные 
точки соприкосновения. До этого, то есть на любом 
этапе этого процесса, членам Рабочей группы пред-
лагается представлять документы и письменные 
материалы по включенным в мандат Группы во-
просам. Вместе с тем в целях обеспечения транс-
парентности и инклюзивности я просил бы делега-
ции, которые будут представлять такие материалы, 
делать это также лично во время сессий. Считаю, 
что всем участникам процесса очень важно быть 
информированными о вносимых предложениях и 
иметь возможность их выслушать и обсудить.

Со времени моего избрания Председателем Ра-
бочей группы открытого состава я принял участие 
в четырех раундах только что упомянутых послом 
де Агиаром Патриотой региональных консультаций 
ГПЭ. Я был в Братиславе на региональной встрече 
Организации по безопасности и сотрудничеству в 
Европе; я принял участие в консультациях Орга-
низации американских государств в Вашингтоне, 
округ Колумбия; я побывал в Сингапуре, чтобы 
принять участие в диалоге государств — членов 

Ассоциации государств Юго-Восточной Азии с 
их партнерами; и я присутствовал на совещани-
ях Комиссии Африканского союза в Аддис-Абебе. 
Присутствие на этих региональных консультациях 
позволило мне больше узнать о конкретных регио-
нальных приоритетах, проблемах и потребностях, 
связанных с достижениями в сфере информации 
и телекоммуникаций в контексте международной 
безопасности. Полагаю, что это также позволило 
нам с послом де Агиаром Патриота лучше узнать 
друг друга и наладить рабочие отношения, которые 
помогут ГПЭ и Рабочей группе открытого соста-
ва работать параллельно на взаимодополняющей 
основе в интересах всех государств-членов. По-
следний аспект, касающийся взаимодополняемости 
этих двух процессов, был одним из неизменных 
требований государств-членов на всех совещаниях, 
на которых я присутствовал в качестве Председате-
ля Рабочей группы открытого состава, в том числе 
на некоторых двусторонних встречах с региональ-
ными делегациями. На этих совещаниях государ-
ства-члены давали также ясно понять, что они по-
ложительно рассматривают оба процесса и готовы 
преодолеть прошлые разногласия ради того, чтобы 
оба процесса были успешными.

Наконец, мандатом Рабочей группы открыто-
го состава предусматривается также проведение 
неофициальных межсессионных консультативных 
совещаний с участием многочисленных заинтере-
сованных сторон, представляющих деловые круги, 
неправительственные организации и научные кру-
ги, для обмена мнениями по включенным в мандат 
Группы вопросам. Мы запланировали проведение 
такого межсессионного заседания в Нью-Йорке со 
2 по 4 декабря. Хотя за проведение этого заседания 
буду отвечать я, оно будет проходить под предсе-
дательством Сингапура, и я благодарю делегацию 
Сингапура за то, что она взяла на себя эту роль. 
Мы приняли такое решение, чтобы подчеркнуть не-
формальный характер данного мероприятия, кото-
рый является принципиально иным по сравнению 
с официальными заседаниями Рабочей группы от-
крытого состава. Уверен, что межсессионное засе-
дание будет настолько всеохватным, насколько это 
возможно, пройдет с участием представителей всех 
регионов и групп общества и станет для всех участ-
ников возможностью провести обмен мнениями по 
вопросам, предусмотренным мандатом Группы. Я 
призываю все государства-члены присоединиться 
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к нам в этом обмене мнениями, а также связаться 
с соответствующими национальными отраслевыми 
предприятиями, неправительственными организа-
циями и научными учреждениями и обратиться к 
ним с призывом принять участие в этом заседании. 
В ближайшие несколько дней я представлю допол-
нительную информацию об этом заседании и, поми-
мо этого, я хотел бы предложить членам Комитета 
обратиться к веб-сайту Рабочей группы открытого 
состава, который доступен через сайт Управления 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
разоружения и который очень легко найти.

Председатель (говорит по-английски): От имени 
всех делегаций я благодарю Председателя Рабочей 
группы открытого состава по достижениям в сфере 
информатизации и телекоммуникаций в контексте 
международной безопасности посла Юрга Лаубера 
(Швейцария) не только за его выступление, но и за 
его преданность своему делу и напряженную рабо-
ту по этому вопросу.

В соответствии со сложившейся практикой Ко-
митета сейчас я прерву заседание для того, чтобы 
делегации могли провести интерактивное обсужде-
ние заслушанного выступления в рамках неофици-
альной сессии вопросов и ответов.

Заседание прерывается в 09 ч 25 мин и 
возобновляется в 09 ч 30 мин.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
Комитет возобновит рассмотрение группы вопро-
сов «Другие меры в области разоружения и меж-
дународная безопасность». У нас длинный список 
ораторов, поэтому я призываю все делегации в пол-
ном объеме проявить готовность к сотрудничеству 
в соблюдении регламента, с тем чтобы Комитет не 
отстал от графика.

Г-н Гафур (Сингапур) (говорит по-английски): 
Я имею честь выступить с этим заявлением от име-
ни государств — членов Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН).

Прежде всего я хотел бы поблагодарить послов 
Гильерми ди Агиара Патриоту и Юрга Лаубера за 
их выступления и за прекрасную работу в рамках 
Группы правительственных экспертов по содей-
ствию ответственному поведению государств в ки-
берпространстве в контексте международной без-
опасности и Рабочей группы открытого состава по 
достижениям в сфере информатизации и телеком-

муникаций в контексте международной безопасно-
сти. Мое выступление будет посвящено в основном 
кибербезопасности, и в этой связи мы хотели бы 
остановиться на трех моментах.

Во-первых, АСЕАН стремится к тому, чтобы 
в будущем в киберпространстве царил мир, чтобы 
оно было безопасным и устойчивым к внешним воз-
действиям и могло служить движущей силой для 
экономического прогресса, укрепления региональ-
ного взаимодействия и повышения уровня жизни 
для всех людей. Преобразование нашего мира, об-
условленное применением цифровых технологий, 
принесет нашему региону огромные преимущества 
и откроет большие возможности. В то же время 
мы осознаем, что существуют широко распростра-
ненные и постоянно развивающиеся киберугрозы, 
которые имеют трансграничный характер и могут 
подорвать международный мир и безопасность. В 
этой связи АСЕАН считает, что кибербезопасность 
требует принятия многими заинтересованными 
сторонами, представляющими различные сферы, 
скоординированных экспертных мер с целью эф-
фективного снижения угроз, укрепления доверия и 
реализации преимуществ технологии.

Во-вторых, АСЕАН считает, что ни одно прави-
тельство не может в одиночку справиться со всем 
более сложными и трансграничными по своему ха-
рактеру киберугрозами. Региональное сотрудниче-
ство является абсолютно необходимым, и АСЕАН 
предпринимает в этом направлении конкретные 
практические шаги. На тридцать четвертом самми-
те АСЕАН, состоявшемся ранее в этом году, наши 
лидеры подтвердили приверженность АСЕАН укре-
плению сотрудничества в области кибербезопасно-
сти и созданию открытого, безопасного, стабильно-
го, доступного и бесперебойно функционирующего 
киберпространства в целях поддержки цифровой 
экономики в регионе АСЕАН. На третьей Мини-
стерской конференции АСЕАН по вопросам кибер-
безопасности, состоявшейся в сентябре 2018 года, 
АСЕАН взяла на себя обязательство по выполне-
нию 11 добровольных, не имеющих обязательной 
силы норм, рекомендованных в представленном в 
2015 году докладе Группы правительственных экс-
пертов по достижениям в сфере информатизации и 
телекоммуникаций в контексте международной без-
опасности (см. A/70/174), став первой и на данный 
момент единственной региональной группой, взяв-
шей на себя такое обязательство. На четвертой Ми-
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нистерской конференции, состоявшейся в октябре, 
ее участники договорились создать комитет рабо-
чего уровня для рассмотрения вопроса о разработ-
ке долгосрочного регионального плана действий в 
целях обеспечения эффективного применения этих 
норм на практике. АСЕАН будет и впредь уделять 
особое внимание региональным усилиям по нара-
щиванию потенциала, в том числе путем оказания 
содействия в проведении мероприятий в области 
кибербезопасности и в осуществлении учебных 
программ Центра передового опыта АСЕАН–Син-
гапур в области кибербезопасности, который рас-
положен в Сингапуре, и Центра АСЕАН–Япония по 
наращиванию потенциала в области кибербезопас-
ности, который находится в Бангкоке.

В-третьих, АСЕАН подтверждает свою пози-
цию, в соответствии с которой что Организация 
Объединенных Наций должна и впредь играть 
ключевую роль в обсуждении вопросов кибербе-
зопасности. Мы поддерживаем усилия как Рабочей 
группы открытого состава, так и Группы прави-
тельственных экспертов и надеемся, что эти два 
механизма могут работать, четко придерживаясь 
своих собственных мандатов. АСЕАН приветству-
ет предложенную Генеральным секретарем Повест-
ку дня в области разоружения, в которой подтверж-
дается приверженность формированию культуры 
подотчетности и соблюдения норм, правил и прин-
ципов ответственного поведения в киберпростран-
стве. АСЕАН признает необходимость дальнейшей 
разработки на основе консенсуса добровольных и 
не имеющих обязательной силы норм ответствен-
ного поведения государств в киберпространстве, а 
также путей их осуществления. Мы заявляем, что 
международное право, в частности Устав Организа-
ции Объединенных Наций, применимо и имеет су-
щественно важное значение для поддержания мира 
и стабильности и создания открытой, безопасной, 
стабильной, доступной и мирной информационно-
коммуникационной среды.

Приветствуем совместное обязательство 
АСЕАН и Организации Объединенных Наций 
улучшить подготовку кадров и поддержать сотруд-
ничество в области кибербезопасности, что нашло 
отражение в плане действий по осуществлению Со-
вместной декларации о всестороннем партнерстве 
между АСЕАН и Организацией Объединенных На-
ций. Рассчитываем на более конкретное сотрудни-
чество в разработке следующей фазы партнерства 

между АСЕАН и Организацией Объединенных На-
ций на период 2021-2025 годов.

В заключение отмечу, что АСЕАН вновь под-
тверждает важность основанного на правилах ки-
берпространства как ключевого фактора, способ-
ствующего социально-экономическому прогрессу 
наших народов. Мы продолжим углублять наше 
сотрудничество на международном и региональ-
ном уровнях, с тем чтобы добиться мирного, без-
опасного и устойчивого ко внешним воздействиям 
киберпространства. Сейчас я добавлю несколько 
замечаний в своем национальном качестве предста-
вителя Сингапура.

Как малое государство с высокой степенью 
подключенности к Интернету Сингапур извлекает 
огромную пользу из технологий, но мы также яв-
ляемся мишенью кибератак. Именно поэтому ки-
бербезопасность является одним из ключевых эле-
ментов нашей инициативы «Умная нация». Наша 
цифровая экономика может процветать только тог-
да, когда она опирается на безопасное и надежное 
киберпространство. По своей сути, кибербезопас-
ность — это вопрос управления всеобщим досто-
янием, требующий глобального подхода, основан-
ного на международных нормах и правилах, и мы 
считаем, что Организация Объединенных Наций 
призвана играть важную роль в этом отношении. 
Поэтому Сингапур приветствует учреждение как 
Рабочей группы открытого состава, так и ГПЭ. 
Важно, а точнее, безусловно необходимо, чтобы 
оба процесса дополняли деятельность друг дру-
га и опирались на работу пяти предыдущих ГПЭ, 
первая из которых была создана в 2004 году. Нам 
нужно, чтобы оба процесса были успешными и при-
несли значимые результаты. Сингапур будет вно-
сить активный и конструктивный вклад в оба про-
цесса, и мы с нетерпением ожидаем нашей очереди 
председательствовать на межсессионном консуль-
тативном совещании Рабочей группы открытого 
состава, которое состоится в декабре и в котором, 
как только что объявил посол Лаубер, примут уча-
стие отраслевые партнеры и неправительственные 
организации.

Сингапур будет и впредь содействовать про-
ведению инклюзивного диалога между деятелями, 
определяющими глобальный политический курс, 
идейными лидерами и отраслевыми экспертами 
по вопросам норм ответственного поведения госу-
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дарств в киберпространстве, а также по вопросам 
наращивания потенциала в области кибербезо-
пасности и принятия мер укрепления доверия. С 
2016 года Сингапур ежегодно организует Синга-
пурскую международную кибернеделю. В послед-
ние годы мы приветствовали участие Высокого 
представителя по вопросам разоружения г-жи Ид-
зуми Накамицу и заместителя Генерального се-
кретаря Фабрицио Очшильда-Драммонда, который 
присутствовал на последней встречи участников 
кибернедели в сентябре.

В рамках АСЕАН Сингапур поддерживает про-
граммы по наращиванию потенциала, в том числе 
путем создания Центра передового опыта АСЕАН 
— Сингапур в области кибербезопасности, являю-
щегося продолжением программы АСЕАН по на-
ращиванию потенциала в области кибербезопас-
ности, которой Сингапур весьма привержен. Мы 
считаем, что центр в Сингапуре станет важным ре-
сурсом для оказания помощи странам нашего реги-
она, с тем чтобы они могли лучше подготовиться к 
новым киберугрозам посредством обмена информа-
цией и передовым опытом, а также взаимопомощи.

Сингапур надеется на сотрудничество с между-
народным сообществом и всеми присутствующими 
здесь делегациями в целях создания основанного на 
правилах международного порядка для киберпро-
странства и получения выгоды от общего и взаи-
мосвязанного цифрового будущего.

Г-н Бауманн (Швейцария) (говорит по-
французски): Стремительная эволюция науки и тех-
ники все больше влияет на формирование нашего 
мира, и искусственный интеллект представляет со-
бой важную разработку в этом отношении. Эта об-
ласть стремительно развивается и уже применяется 
во многих сферах. В то же время все более автоном-
ные системы искусственного интеллекта подверга-
ют испытанию существующие правовые основы и 
верховенство права и заставляют задуматься о се-
рьезных этических вопросах. Швейцария считает, 
что необходимо более тесное сотрудничество меж-
ду научной и дипломатической сферами, поскольку 
процесс внедрения инноваций продолжается уско-
ренными темпами. Такое междисциплинарное со-
трудничество имеет ключевое значение для реше-
ния общих проблем и обеспечения всех слоев обще-
ства возможностью в равной степени пользоваться 
такими нововведениями.

В рамках нового Женевского фонда прогнози-
рования в области науки и дипломатии Швейцария 
стремится освоить инновационные пути прогно-
зирования курса развития цифровых технологий, 
биотехнологий и экологии. Мы прикладываем уси-
лия для того, чтобы достижения в области цифро-
визации использовались на благо человечества, а 
киберпространство оставалось открытым, свобод-
ным и безопасным и являлось площадкой, которая 
содействует защите прав человека и экономическо-
му развитию.

Мы приветствовали доклад учрежденной Гене-
ральным секретарем Группы высокого уровня по 
цифровому сотрудничеству, озаглавленный “The 
age of digital interdependence” («Эпоха цифровой 
взаимозависимости»). Мы придаем большое знка-
чение последующей деятельности Группы и выпол-
нению ее рекомендаций и рассчитываем на неиз-
менную руководящую роль Генерального секрета-
ря в этом процессе. Высоко оцениваем тот факт, что 
Женевский диалог по ответственному поведению 
в киберпространстве, инициированный Швейца-
рией в 2018 году, упоминается в докладе Группы 
высокого уровня. Цель диалога — обсудить обя-
занности ключевых субъектов в отношении содей-
ствия укреплению безопасности и стабильности в 
киберпространстве.

Швейцария приветствует усилия Организации 
Объединенных Наций по содействию ответствен-
ному поведению в киберпространстве и поддержи-
вает два процесса, которые запустила Группа пра-
вительственных экспертов по поощрению ответ-
ственного поведения государств в киберпростран-
стве в контексте международной безопасности и 
Рабочая группа открытого состава по достижениям 
в сфере информатизации и телекоммуникаций в 
контексте международной безопасности, которые 
подчеркивают важность многостороннего подхода 
в этом отношении. Швейцария считает, что согла-
сованность этих процессов будет иметь решающее 
значение для избежания дублирования усилий и 
для обеспечения их взаимного укрепления. Нас об-
надежил конструктивный тон первой основной сес-
сии Рабочей группы открытого состава.

Швейцария подчеркивает важность многосто-
роннего подхода и включения гражданского обще-
ства в обсуждения, проводимые в рамках Рабочей 
группы открытого состава, которая не начинает 
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работу с нуля, а опирается на значительные дости-
жения предыдущих групп правительственных экс-
пертов. Киберпространство не лишено правил. На 
государства в этой области распространяются те 
же правовые обязательства, которые существуют 
в других сферах вне сети, в частности те, которых 
они должны придерживаться в соответствии с Уста-
вом Организации Объединенных Наций, междуна-
родным правом в области прав человека, междуна-
родным гуманитарным правом и международным 
обычным правом. Кроме того, соответствующие 
правовые рамки дополняются добровольными нор-
мами, правилами и принципами ответственного по-
ведения государств, а также мерами по укреплению 
доверия и наращиванию потенциала.

Швейцария твердо убеждена в том, что осно-
ванный на правилах подход является ключом к 
полному использованию потенциала научно-тех-
нического прогресса и к решению новых проблем 
устойчивым образом, который укрепляет междуна-
родный мир и безопасность.

Г-н Хорн (Австралия) (говорит по-английски): 
Мы все извлекаем пользу из открытого, свободно-
го и безопасного киберпространства, которое обе-
спечивает рост экономики наших стран, функци-
онирование нашей инфраструктуры и наших пра-
вительств. Хотя расширение коммуникационных 
возможностей является неотъемлемым элементом 
для достижения целей в области устойчивого раз-
вития, оно также ставит новые и сложные задачи в 
области международной безопасности. Австралия 
обеспокоена растущими масштабами, размахом и 
серьезностью международных инцидентов в ки-
берпространстве, совершаемых государственными 
субъектами и их доверенными лицами. Мы привет-
ствуем возросшее международное внимание, уделя-
емое вопросу ответственного поведения государств 
в киберпространстве по мере того, как мы коллек-
тивно работаем над решением этих проблем.

В результате наших обсуждений в прошлом 
году были созданы два органа: Рабочая группа 
открытого состава по достижениям в области ин-
форматизации и телекоммуникаций в контексте 
международной безопасности и Группа правитель-
ственных экспертов (ГПЭ) по вопросу о поощрении 
ответственного поведения государств в киберпро-
странстве в контексте международной безопасно-
сти — которые призваны оказать нам содействие 

в продвижении этой работы. К счастью, уже есть 
значительная база для дальнейших действий. Госу-
дарства-члены уже пришли к консенсусу, что меж-
дународное право распространяется на поведение 
государств в киберпространстве, и сформулирова-
ли 11 норм ответственного поведения государств. 
Австралия подтверждает свою готовность действо-
вать в соответствии с докладами ГПЭ 2010, 2013 и 
2015 годов (см. A/65/201, A/68/98 и A/70/174), все из 
которых были согласованы экспертами и одобрены 
государствами-членами на основе консенсуса.

Во всех этих докладах представлены рамки от-
ветственного поведения государств, включающие 
нормы международного права, добровольные не-
обязательные нормы и меры укрепления доверия. 
Австралия привержена всем четырем основным 
компонентам этих рамок и в сентябре представила 
национальный документ Рабочей группы открыто-
го состава, с тем чтобы обеспечить транспарент-
ность наших усилий по осуществлению.

Мы с удовлетворением отметили участие ши-
рокого круга субъектов в работе Рабочей группы 
открытого состава, а также позитивный и кон-
структивный характер участия государств-членов. 
Австралия не только принимает активное участие 
в деятельности Рабочей группы открытого состава, 
но и является членом ГПЭ, и мы рассчитываем, что 
общее стремление к достижению Рабочей группой 
открытого состава успешных результатов будет ре-
ализовано и в ГПЭ.

Хотя Рабочая группа открытого состава и ГПЭ 
являются отдельными механизмами, каждый из 
которых имеет свой собственный мандат, состав и 
сроки, мы рассчитываем, что обе группы будут ра-
ботать совместно, и мы приветствуем усилия посла 
Лаубера и посла ди Агиара Патриоты, направлен-
ные на обеспечение такой взаимодополняемости. 
Мы также приветствуем широкое участие в осу-
ществляемых этими механизмами процессах дело-
вых кругов, неправительственных организаций и 
научных кругов.

Австралия продолжает усердно работать со 
всеми государствами-членами, стремясь найти 
путь к достижению консенсуса по вопросам, каса-
ющимся киберпространства, в этом Комитете. Мы 
принимаем конструктивное участие в обсуждении 
обоих представленных проектов резолюций и на-
стоятельно призываем все страны и далее прояв-
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лять добрую волю и дух сотрудничества и принять 
участие в первом заседании Рабочей группы откры-
того состава в ходе этих обсуждений. Поскольку 
все больше государств стремятся использовать воз-
можности киберпространства для осуществления 
своей власти, усиливается опасность того, что де-
ятельность в этой области может привести к недо-
пониманию, просчетам, эскалации и, в самых худ-
ших случаях, к конфликтам. Только совместными 
усилиями международное сообщество сможет пре-
одолеть этот вызов и обеспечить, чтобы мы могли 
использовать киберпространство на благо всех.

Г-н Бравако (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Что касается вопроса об 
информатизации и телекоммуникациях в контексте 
международной безопасности, то в соответствии с 
национальной стратегией кибербезопасности Со-
единенных Штатов Америки на 2018 год Соединен-
ные Штаты приняли на себя обязательство содей-
ствовать созданию рамок ответственного поведе-
ния государств в киберпространстве, основанных 
на международном праве, соблюдении применя-
емых в мирное время добровольных, не имеющих 
обязательной юридической силы норм поведения 
государств и рассмотрении практических мер укре-
пления доверия в целях снижения риска возникно-
вения конфликтов.

Знаковым достижением международных дис-
куссий по вопросам кибердипломатии за последнее 
десятилетие стало обеспечение широкого между-
народного консенсуса по этим трем элементам: 
международному праву, нормам мирного време-
ни и мерам укрепления доверия. Элементы этих 
рамок представлены в консенсусных докладах 
Группы правительственных экспертов 2010, 2013 
и 2015 годов (см. A/65/201, A/68/98 и A/70/174). Ге-
неральная Ассамблея в своих резолюциях 2015, 
2016 и 2018 годов (резолюции 70/237, 71/28 и 73/27) 
вновь подтвердила, что все государства должны 
следовать рекомендациям, содержащимся в этих 
докладах. Мы считаем, что сейчас настало время 
придать приоритетный характер работе по универ-
сализации и осуществлению рамок ответственного 
поведения государств, поскольку это отвечает ин-
тересам всех государств.

В 2018 году Генеральная Ассамблея начала два 
новых процесса в области кибербезопасности в 
контексте международной безопасности: шестой 

раунд работы Группы правительственных экспер-
тов (ГПЭ) и первый раунд работы Рабочей группы 
открытого состава. Недавно заместитель государ-
ственного секретаря нашей страны заявил, что как 
Рабочая группа открытого состава, так и ГПЭ пре-
доставляют возможность для уточнения важней-
ших руководящих указаний государствам и опре-
деления путей укрепления потенциала в области 
кибербезопасности в целом. Нашей целью в отно-
шении обеих площадок является универсализация 
рекомендаций, которые были вынесены консенсу-
сом и которые Генеральная Ассамблея приветство-
вала в трех успешных докладах ГПЭ.

Мы с нетерпением ждем начала нового раунда 
работы ГПЭ. Мы считаем, что эта ГПЭ, как группа 
экспертов, должна стремиться проводить углублен-
ный анализ и предоставлять руководящие указания 
для осуществления рекомендаций, содержащихся 
в трех консенсусных докладах ГПЭ. Предыдущие 
успешные раунды работы ГПЭ продемонстриро-
вали ценность переговоров по этой теме на уровне 
экспертов в рамках Организации Объединенных 
Наций, проводимых на основе консенсуса.

Несмотря на то, что Соединенные Штаты про-
голосовали против резолюции, в соответствии с 
которой была создана Рабочая группа открытого 
состава (резолюция 73/27), они обязались вносить 
конструктивный вклад в ее работу. Мы считаем, 
что Рабочая группа открытого состава, в работе 
которой могут принять участие все государства-
члены, является идеальным дополнительным фо-
румом для повышения уровня информированности 
о рамках ответственного поведения государств и 
для обсуждения путей, с помощью которых мы мо-
жем содействовать наращиванию потенциала, с тем 
чтобы помочь государствам обеспечить внедрение 
и соблюдение этих рамок.

Рабочая группа открытого состава и ГПЭ — 
это два отдельных, но связанных между собой 
механизма, которые санкционированы разными 
резолюциями и каждый из которых осуществляет 
свою деятельность в соответствии с собственными 
графиками и руководящими принципами. Поэтому 
мы считаем целесообразным, чтобы в этом году в 
Первом комитете были подготовлены два отдель-
ных, но взаимодополняющих документа по кибер-
безопасности в контексте международной безопас-



A/C.1/74/PV.17 29/10/2019

10/43 19-33823

ности, отражающих тот факт, что каждый из этих 
механизмов начал свою работу.

Заключительная часть моего выступления и 
его полная версия будут опубликованы на портале 
PaperSmart.

Г-н Хассан (Египет) (говорит по-английски): 
Египет вновь заявляет, что недискриминацион-
ные многосторонние юридически обязывающие 
соглашения являются наиболее эффективным ин-
струментом достижения устойчивого прогресса в 
области разоружения и международной безопасно-
сти. Мы подчеркиваем, что неизменная привержен-
ность всех государств ранее согласованным обяза-
тельствам и верховенству права на международном 
уровне в соответствии с буквой и духом Устава 
Организации Объединенных Наций является необ-
ходимым условием поддержания международного 
мира и безопасности и недопущения хаоса.

Принимая во внимание стремительный научно-
технический прогресс в ряде стратегических об-
ластей, можно выделить несколько сфер, которые 
оказывают непосредственное воздействие на меж-
дународную безопасность, но в которых отсутству-
ют какие-либо согласованные на международном 
уровне правила, призванные не допустить их пре-
вращения в арену гонки вооружений и вооружен-
ных конфликтов, а также обеспечить последова-
тельное применение соответствующих технологий 
в интересах развития и благосостояния. Хорошими 
примерами таких областей являются киберпро-
странство, космическое пространство и примене-
ние искусственного интеллекта в качестве оружия.

Отсутствие прогресса в устранении серьезных 
угроз безопасности, которые возникают в таких об-
ластях, несомненно, объясняется не отсутствием 
технических знаний у международного сообще-
ства, а скорее сохраняющейся ошибочной верой 
некоторых государств в возможность поддержания 
абсолютного господства в таких областях, что пре-
пятствует любым усилиям по созданию справед-
ливых, основанных на правилах международных 
режимов, которые запрещают злонамеренное при-
менение и использование таких технологий в каче-
стве оружия. В многополярном мире, где соответ-
ствующие технологии имеются и доступны многим 
государственным и негосударственным субъектам, 
такой подход может привести лишь к гонке воору-
жений, в которой никто не сможет победить, в то 

время как международная безопасность продолжа-
ет серьезно ухудшаться.

В области обеспечения кибербезопасности и 
недопущения возможного злонамеренного исполь-
зования кибертехнологий в качестве средства веде-
ния войны на протяжении вот уже более десятиле-
тия не удается добиться существенного прогресса 
в создании надежного режима, основанного на со-
гласованных правилах и нормах. В этом контексте 
мы надеемся на достижение реального прогресса в 
рамках Рабочей группы открытого состава, учреж-
денной резолюцией 73/27.

Мы считаем, что настало время продвинуться 
вперед за счет принятия в максимальной степени 
инклюзивных и ориентированных на конкретные 
действия мер в целях разработки юридически обя-
зательных правил во всех этих стратегических об-
ластях. Не имеющие обязательной силы нормы и 
добровольные меры укрепления доверия представ-
ляют собой внутренние шаги, которые не могут 
обеспечить достаточных гарантий в области меж-
дународной безопасности и контроля над вооруже-
ниями в долгосрочной перспективе.

Полный текст моего выступления будет опу-
бликован на портале PaperSmart.

Г-н Ахмед (Пакистан) (говорит по-английски): 
Стремительные темпы появления новых видов ору-
жия вследствие бесконечной стратегической кон-
куренции, которой постоянно способствуют новые 
научные разработки, влекут за собой серьезные 
последствия. Стремительная разработка новых си-
стем вооружений и вспомогательных технологий 
создает угрозу миру, безопасности и стабильности 
на региональном и глобальном уровнях. Регулиро-
вание и регламентирование разработки и примене-
ния такого оружия в соответствии с международ-
ным правом сопряжены с большими трудностями.

Серьезную озабоченность стала вызывать раз-
работка автономных систем оружия летального 
действия (АСОЛД). Появление АСОЛД справед-
ливо называют новой революцией в военном деле, 
которая кардинально изменит характер войны. Их 
внедрение снизит порог для начала вооруженного 
конфликта и скажется на прогрессе в области разо-
ружения и нераспространения.

Любая оружейная система, предоставляющая 
машинам право принимать решения в вопросах, 
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касающихся жизни и смерти, по природе являет-
ся аморальной и не может в полной мере соответ-
ствовать нормам международного права. Проблема 
АСОЛД не только имеет юридические, этические и 
технические аспекты, но и влечет за собой серьез-
ные последствия для региональной и глобальной 
безопасности. Прогресс в области развития искус-
ственного интеллекта должен надлежащим обра-
зом регулироваться во всех аспектах. Он не должен 
опережать прогресс в деле разработки правил, при-
званных обеспечивать его регулирование. Поэтому 
Пакистан поддерживает разработку международ-
ного юридически обязывающего документа, пред-
усматривающего соответствующие запреты и пра-
вила в отношении АСОЛД.

Этот процесс, начатый шесть лет назад в рам-
ках Конвенции о запрещении или ограничении 
применения конкретных видов обычного оружия, 
которые могут считаться наносящими чрезмерные 
повреждения или имеющими неизбирательное дей-
ствие (КОО), можно сохранить только в том случае, 
если он принесет конкретные результаты и будет 
учитывать озабоченности всех государств. Поми-
мо КОО, разоруженческие механизмы Организации 
Объединенных Наций, в том числе Конференция 
по разоружению, должны всеобъемлющим образом 
учитывать роль АСОЛД в контексте международ-
ной безопасности.

Кибервойна — это еще одна область, требую-
щая немедленного внимания. Первая основная сес-
сия Рабочей группы открытого состава по достиже-
ниям в области информатизации и телекоммуни-
каций в контексте международной безопасности, 
созванная в сентябре этого года, предоставила го-
сударствам-членам хорошую возможность выявить 
общие позиции и разногласия. Среди прочего, ста-
ло ясно, что все согласны с тем, что киберпростран-
ство не является нерегулируемым пространством 
для государств. Мы надеемся, что предстоящие сес-
сии Рабочей группы помогут выработать общее по-
нимание для принятия дальнейших нормативных 
усилий по предотвращению того, чтобы киберпро-
странство стало следующим театром конфликта. 
С учетом уникальных особенностей информаци-
онно-коммуникационных технологий следует раз-
работать дополнительные нормы в рамках универ-
сального механизма, и Конференция по разоруже-
нию остается подходящим местом для дальнейшей 
многосторонней работы по этой теме.

Наша делегация признает необходимость под-
держания координации и взаимодополняемости 
между Рабочей группой открытого состава и па-
раллельным процессом, осуществляемым в рамках 
отдельной Группы правительственных экспертов 
ограниченного состава по поощрению ответствен-
ного поведения государств в киберпространстве в 
контексте международной безопасности. Однако 
мы подчеркиваем то значение, которое более широ-
кий членский состав Организации Объединенных 
Наций придает Рабочей группе открытого состава 
как всеохватному и универсальному механизму. 
Полная версия нашего выступления будет доступна 
на портале PaperSmart.

Г-н Инкарнато (Италия) (говорит по-
английски): Италия присоединяется к заявлению, 
сделанному наблюдателем от Европейского союза 
(см. A/C.1/73/PV.18), и я хотел бы добавить несколь-
ко замечаний в своем национальном качестве.

Киберпространство и Интернет вместе пред-
ставляют собой одно из величайших человеческих 
достижений всех времен. Они уже изменили нашу 
жизнь, предложив феноменальные возможности, 
которые могут существовать только в глобальном, 
открытом, свободном, основанном на равенстве, 
стабильном и безопасном киберпространстве. По-
этому Италия привержена поддержке усилий меж-
дународного сообщества по созданию такого ки-
берпространства, которое основано на уважении 
международного права и в котором в полной мере 
обеспечиваются безопасность, верховенство права, 
основные свободы и права человека, тесно связан-
ные друг с другом. В нашей внутренней политике и 
дипломатии мы последовательно расширяем наши 
обязательства в отношении киберпространства. 
Участие в международных форумах и соблюдение 
норм ответственного поведения государств в ки-
берпространстве являются важной частью плана 
действий Италии в области кибербезопасности.

Мы высоко ценим работу, проделанную группа-
ми правительственных экспертов (ГПЭ) в этой об-
ласти, и хотели бы напомнить, что Генеральная Ас-
самблея одобрила выводы, содержащиеся в докла-
дах ГПЭ 2013 и 2015 годов (см. A/68/98 и A/70/174), 
и призвала государства-члены руководствоваться 
при использовании информационно-коммуникаци-
онных технологий (ИКТ) докладом 2015 года. Мы 
разделяем позитивные оценки первой основной сес-
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сии Рабочей группы открытого состава по дости-
жениям в области информатизации и телекомму-
никаций в контексте международной безопасности 
и рассчитываем на продолжение конструктивного 
участия в ней. Взаимодополняемость работы и ре-
зультатов деятельности Рабочей группы и Группы 
правительственных экспертов по поощрению от-
ветственного поведения государств в киберпро-
странстве в контексте международной безопасно-
сти имеет огромное значение. Мы призываем все 
государства работать сообща для достижения этой 
цели в духе консенсуса и взаимного уважения. Эти 
усилия помогут нам наладить контакты, повысить 
уровень информированности и обменяться мнени-
ями и взглядами о ходе этой работы со всеми чле-
нами Организации и другими заинтересованными 
сторонами в целях формирования более прочного 
консенсуса в отношении достигнутых результатов.

Что касается информационно-коммуникацион-
ных технологий в контексте международной без-
опасности, то масштабы злонамеренной кибернети-
ческой деятельности и связанные с ней инциденты 
растут и являются причиной серьезной обеспоко-
енности. Такая деятельность может оказать деста-
билизирующее воздействие на международный 
мир и безопасность. Международное сотрудниче-
ство и многосторонность по-прежнему являются 
инструментами достижения наших общих целей. 
В то же время по-настоящему универсальная си-
стема кибербезопасности должна основываться 
на существующих международных нормах. Мы 
должны уделять больше внимания эффективному 
осуществлению существующих норм, а не вести 
длительные переговоры, которые могли бы соз-
дать неопределенность в отношении применимых 
правовых рамок. Меры укрепления доверия имеют 
первостепенное значение в постоянно меняющей-
ся киберсреде и относительно новой территории, 
которую она представляет. Такие меры могут спо-
собствовать уменьшению опасности возникнове-
ния конфликтов в результате использования ИКТ 
путем поощрения дальнейшего повышения транс-
парентности и развития сотрудничества между 
государствами.

Г-н Пеньяранда (Филиппины) (говорит по-
английски): Филиппины присоединяются к заяв-
лениям, сделанным представителем Сингапура 
от имени Ассоциации государств Юго-Восточной 

Азии и представителем Индонезии от имени Движе-
ния неприсоединившихся стран (см. A/C.1/74/PV.16).

Важность информационной безопасности для 
Филиппин отражена не только в нашем националь-
ном плане кибербезопасности, но и в нашей наци-
ональной стратегии безопасности. Программы в 
рамках нашего национального плана направлены 
на обеспечение защиты критически важных объек-
тов инфраструктуры, самого правительства, пред-
приятий и производственно-сбытовых цепочек, а 
также отдельных лиц. С другой стороны, в нашей 
национальной стратегии установлены стратегиче-
ские действия правительства в области кибербезо-
пасности, которые включают осуществление наше-
го план кибербезопасности на период до 2022 года. 
Мы также приняли необходимые законы для ре-
шения вопросов, связанных с информационной 
безопасностью.

Международное сотрудничество в борьбе с ки-
берпреступностью, включая совместные усилия по 
разработке эффективного национального законода-
тельства, является одним из основных направлений 
национальных усилий. Такое сотрудничество имеет 
решающее значение с учетом транснационального 
характера киберпреступности и тесной взаимосвя-
зи между преступностью и национальной безопас-
ностью в киберпространстве. Несмотря на то, что в 
этой связи международное сообщество стало сви-
детелем разработки ряда многосторонних докумен-
тов, в некоторых случаях они предусматривают со-
трудничество, а в некоторых — конкуренцию. При-
знавая важность коллективных усилий по борьбе 
с разрушительными глобальными киберугрозами, 
мы также признаем, что устранить расхождения в 
интересах и выработать общий подход будет нелег-
ко. Филиппины предлагают сосредоточить усилия 
на следующих аспектах.

Мы должны продолжать наш международ-
ный и региональный диалог с целью уменьшения 
и прогнозирования рисков и защиты важнейшей 
инфраструктуры. Нам следует внедрять уже су-
ществующие нормы, подобные тем, которые были 
приняты предыдущими группами правительствен-
ных экспертов, и развивать взаимодействие в рабо-
те вновь созданной Рабочей группы открытого со-
става по достижениям в области информатизации 
и телекоммуникаций в контексте международной 
безопасности и Группы правительственных экс-
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пертов по поощрению ответственного поведения 
государств в киберпространстве в контексте меж-
дународной безопасности. Там, где это возможно, 
мы должны стремиться к стандартизации и уни-
версализации законодательства стран путем обме-
на передовым опытом в глобальном масштабе и его 
сопоставления, а также привлекать к этой деятель-
ности лидеров промышленности, научных кругов 
и гражданского общества совместно с правитель-
ствами в целях предотвращения киберконфликтов, 
ограничения наступательных кибероопераций, 
осуществляемых негосударственными субъекта-
ми, и уменьшения повседневных угроз глобальной 
экономике. Нам нужен подход, который был бы 
комплексным, всеобъемлющим и ответственным. 
Мы также должны упростить установление ответ-
ственности за киберинциденты. Это обеспечит от-
ветственность государств за то, что происходит в 
их киберпространстве, и в то же время позволит до-
биться соблюдения таких международно-правовых 
принципов, как невмешательство во внутренние 
дела государств. Наконец, мы должны содейство-
вать оказанию помощи государствам, которые не 
имеют возможности противостоять киберугрозам.

Наша делегация считает, что для того, чтобы 
мы могли двигаться вперед, мы должны как можно 
больше сосредоточиться на укреплении доверия, с 
тем чтобы облегчить нашу работу.

Г-жа Пеянович-Джюришич (Черногория) (го-
ворит по-английски): Черногория присоединяется к 
заявлению, сделанному наблюдателем от Европей-
ского союза (см. A/C.1/74/PV.16), и я хотела бы до-
бавить несколько кратких замечаний в своем наци-
ональном качестве.

Во всем мире мы можем извлекать выгоду из 
все более стремительного развития информацион-
но-коммуникационных технологий (ИКТ), получая 
важные социальные и экономические стимулы и 
возможности в результате подключения к Интер-
нету и участия в формирующейся экономике, осно-
ванной на Интернете. Однако, в то время как наши 
общества все больше полагаются на цифровую ин-
фраструктуру, технологии все еще остаются уяз-
вимыми. Обеспечивать конфиденциальность, це-
лостность и доступность соответствующей инфра-
структуры становится все сложнее в связи с быстро 
развивающимися киберугрозами, связанными со 
злонамеренным использованием информационно-

коммуникационных технологий самыми разными 
субъектами, присутствующими в киберпростран-
стве. Когда-то это были просто хакеры, а сейчас 
к их числу относятся преступники, террористы и 
различные государственные и негосударственные 
субъекты.

Киберпреступления и угрозы не только под-
рывают безопасность пользователей сети. Они под-
рывают экономическую и коммерческую деятель-
ность вплоть до снижения эффективности военной 
деятельности стран и переносят реальную арену 
конфликтов непосредственно в киберпространство. 
С появлением новых технологий классические во-
енные действия уже приобрели форму гибридной 
войны, что дестабилизирует международную об-
становку в плане безопасности. В таких условиях 
многосторонний подход представляет собой опти-
мальный ответ, позволяющий сохранить преобра-
зующую силу ИКТ в роли катализатора социаль-
но-экономического развития, не допуская при этом 
подрыва доверия к ним со стороны граждан и стран 
и уверенности в безопасности их использования.

Черногория полностью привержена обеспече-
нию необходимых условий для создания свободно-
го, стабильного, транспарентного и безопасного ки-
берпространства. Основываясь на нашем собствен-
ном конкретном опыте, мы поддерживаем много-
секторальный и многосторонний подход к защите 
кибернетической среды, а также активов организа-
ций, учреждений и граждан. По сути, это должен 
быть целостный подход, центральным элементом 
которого должна быть безопасность человека, что 
позволит эффективно устранять риски, связан-
ные с киберпреступностью и более изощренными 
киберугрозами, и при этом обеспечить соблюде-
ние принципа верховенства права и эффективное 
управление. Важно также подчеркнуть, что любой 
процесс, который может в конечном итоге повлиять 
на способность любого человека пользоваться пре-
имуществами ИКТ по соображениям национальной 
или иной безопасности, должен быть прозрачным, 
инклюзивным и подотчетным.

Мы поддерживаем согласованные усилия Груп-
пы правительственных экспертов по поощрению 
ответственного поведения государств в киберпро-
странстве в контексте международной безопасно-
сти и Рабочей группы открытого состава по дости-
жениям в области информатизации и телекоммуни-
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каций в контексте международной безопасности и 
примем участие в продолжающихся в рамках этих 
групп обсуждениях. Крайне важно сохранить дина-
мику первой основной сессии Рабочей группы от-
крытого состава, и мы будем и впредь участвовать 
в этих усилиях на основе графика, представленного 
ее Председателем, одновременно работая над соз-
данием и поощрением всеобъемлющих рамок укре-
пления мира и стабильности.

Г-жа Санчес Родригес (Куба) (говорит по-
испански): Наша делегация присоединяется к заяв-
лению, сделанному представителем Индонезии от 
имени Движения неприсоединившихся стран (см. 
A/C.1/74/PV.16).

Мы разделяем цель всеобщего и полного разо-
ружения, в частности ядерного разоружения как 
наивысшего приоритета в этой области, однако в 
то же время необходимо осуществлять и другие 
меры в области разоружения и безопасности. Мы 
должны содействовать осуществлению имеющих 
обязательную юридическую силу многосторонних 
инициатив по запрещению милитаризации косми-
ческого и киберпространства и автономных систем 
оружия летального действия, а также регулирова-
нию использования боевых ударных беспилотни-
ков. Мы должны потребовать, чтобы крупные про-
изводители оружия отдавали приоритет безопас-
ности и благополучию своих граждан, а не узким 
интересам военно-промышленного комплекса. Пи 
этом необходимо сократить нынешние рекордные 
глобальные военные расходы, которые в настоя-
щее время достигли 1,82 трлн долл. США, а также 
использование достижений научно-технического 
прогресса для разработки оружия и перенаправить 
эти усилия на осуществление Повестки дня в об-
ласти устойчивого развития на период до 2030 года.

В ходе осуществления соответствующих меж-
дународных соглашений необходимо обеспечивать 
соблюдение международных норм в области изме-
нения климата. Мы должны сохранить многосто-
ронность в качестве одного из основополагающих 
принципов проведения переговоров по вопросам 
разоружения. Создание первой Рабочей группы от-
крытого состава по достижениям в области инфор-
матизации и телекоммуникаций в контексте меж-
дународной безопасности представляется весьма 
актуальным сейчас, когда мы ведем борьбу с рас-
пространением незаконного использования инфор-

мационно-коммуникационных технологий (ИКТ) и 
растущей милитаризацией киберпространства. Тот 
факт, что в киберстратегии Министерства обороны 
Соединенных Штатов на 2018 год было санкциони-
ровано применение наступательного кибероружия 
и проведение наступательных кибопераций, в том 
числе возможность нанесения упреждающих ки-
берударов, представляет собой весьма серьезную 
проблему. Мы отвергаем эти агрессивные, воин-
ственные и создающие угрозу доктрины, в кото-
рых применение силы рассматривается в качестве 
законной меры реагирования на злонамеренное ис-
пользование ИКТ. Мы вновь заявляем, что враж-
дебное использование телекоммуникаций с откры-
той или скрытой целью подрыва правопорядка и 
политического строя государств, в частности соз-
дание Соединенными Штатами целевой группы по 
вопросам интернета на Кубе, является нарушением 
согласованных на международном уровне норм.

Место Председателя занимает г-н Хорн (Ав-
стралия), заместитель Председателя.

Мы отвергаем посягательство на радиоэлек-
тронное пространство Кубы посредством неза-
конного радио- и телевещания. В 2019 году с тер-
ритории Соединенных Штатов на протяжении 
1865 часов в неделю на 21 частоте незаконным об-
разом осуществлялась передача информации на 
Кубу в нарушение целей и принципов Устава Ор-
ганизации Объединенных Наций. Мы требуем не-
медленной отмены таких односторонних принуди-
тельных мер, ограничивающих доступ кубинцев к 
информационно-коммуникационным технологиям, 
а также возможности их использования, как эконо-
мическая, торговая и финансовая блокада и закон 
Хелмса-Бертона, которые были введены Соединен-
ными Штатами в отношении Кубы.

Г-н Леополдину (Бразилия) (говорит по-
английски): Как подчеркнул Генеральный секретарь 
в предложенной им повестке дня в области разору-
жения, достижения науки и техники могут приве-
сти к коренным изменениям в сфере безопасности 
в будущем, однако наши совместные усилия в этой 
сфере будут также иметь кардинальный превентив-
ный эффект. С учетом их преобразующего и рево-
люционного воздействия необходимо обеспечить 
надлежащее регулирование новейших технологий, 
которые могут оказать потенциальное воздействие 
на международную безопасность, прежде чем это 
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воздействие будет ощущаться в полной мере. Мы не 
можем позволить себе ждать катастрофы, для того 
чтобы получить необходимую мотивацию и при-
дать необходимую направленность нашим усилиям.

Крайнюю обеспокоенность вызывает, в част-
ности, повсеместное злонамеренное использование 
информационно-коммуникационных технологий 
(ИКТ) и их растущая милитаризация государства-
ми. Учитывая универсальное и основополагающее 
значение ИКТ в современных обществах, мы боль-
ше не можем допускать неконтролируемое поведе-
ние в киберпространстве, поскольку это ставит под 
угрозу наши общие ценности мира, безопасности, 
демократии и прав человека. Это одна из самых на-
сущных и серьезных современных проблем в об-
ласти безопасности. Бразилия давно поддерживает 
обсуждение этого вопроса и принимает в нем ак-
тивное участие, а также выступает за установление 
в рамках Организации Объединенных Наций прин-
ципов, норм и правил ответственного поведения го-
сударств при использовании ИКТ. Мы участвовали 
в работе трех из пяти групп правительственных 
экспертов, созванных Генеральной Ассамблеей для 
обсуждения этого вопроса, и бразильский эксперт 
выполнял функции Председателя на сессии Груп-
пы 2014—2015 годов, в ходе которой в последний 
раз удалось принять консенсусом доклад по вопро-
сам существа (см. A/70/174). Кроме того, с 2013 года 
Бразилия вместе с Германией ежегодно представ-
ляет в Третьем комитете проект резолюции о праве 
на неприкосновенность частной жизни в цифровую 
эпоху (резолюция 73/179).

Бразилия считает, что действие норм между-
народного права, включая международное гума-
нитарное право и международное право прав че-
ловека, распространяется и на киберпространство. 
Однако эту применимость не следует понимать как 
способ узаконить превращение киберсреды в театр 
военных конфликтов. Напротив, такое понимание 
должно поощрять сдержанность со стороны всех 
государств и способствовать поддержанию без-
опасной, надежной, стабильной и процветающей 
информационной среды. Аналогичным образом, 
заявление о том, что действующие нормы междуна-
родного права применяются в киберпространстве, 
не означает, что нет необходимости в разработке 
новых норм. По мнению Бразилии, существует на-
стоятельная необходимость в дальнейшем развитии 

существующей нормативно-правовой базы на меж-
дународном уровне.

На прошлогодней сессии Первого комитета не 
только была нарушена давняя практика принятия 
решений по этому вопросу консенсусом, но и были 
приняты два конкурирующих проекта резолюций, 
на основании которых были учреждены органы с 
различными мандатами и форматами последующих 
обсуждений по данному вопросу. Несмотря на та-
кое неблагоприятное развитие событий, мы можем 
работать в направлении взаимодополняемости и 
сближения позиций. Рабочая группа открытого со-
става по достижениям в области информатизации 
и телекоммуникаций в контексте международной 
безопасности и Группа правительственных экспер-
тов по поощрению ответственного поведения госу-
дарств в киберпространстве в контексте междуна-
родной безопасности могут и должны гармонично 
работать в целях восстановления столь необходи-
мого консенсуса в отношении рассмотрения это-
го вопроса в рамках Организации Объединенных 
Наций. Поскольку наш представитель был избран 
Председателем Группы правительственных экспер-
тов, Бразилия готова внести свой вклад в эти уси-
лия. Поэтому крайне важно, чтобы в обеих груп-
пах мы все проявляли максимально возможную 
гибкость и стремились к достижению максимально 
возможного консенсуса в целях обеспечения того, 
чтобы их доклады и рекомендации способствова-
ли укреплению роли Организации Объединенных 
Наций в области кибербезопасности. Мы особенно 
надеемся, что по мере продвижения вперед рабо-
ты обеих групп Первый комитет возобновит свою 
практику принятия единого проекта резолюции 
консенсусом.

Г-н Санчес Кисслих (Мексика) (говорит по-
испански): Сохранить и гарантировать законное и 
мирное использование киберпространства, устой-
чивость цифровой среды и возможности инфор-
мационных технологий в плане содействия устой-
чивому развитию можно лишь на многосторонней 
основе. Начало субстантивной работы как Рабочей 
группы открытого состава по достижениям в об-
ласти информатизации и телекоммуникаций в кон-
тексте международной безопасности, так и новой 
Группы правительственных экспертов по поощре-
нию ответственного поведения государств в кибер-
пространстве в контексте международной безопас-
ности предоставляет нам бесценную возможность 



A/C.1/74/PV.17 29/10/2019

16/43 19-33823

перейти от абстрактных обсуждений к общему по-
ниманию, которое позволит определить курс даль-
нейших действий.

Хотя между мандатами этих двух групп суще-
ствуют определенные различия, мы должны стре-
миться к достижению конкретных результатов, и в 
том числе постараться добиться взаимодополняю-
щих целей в рамках обоих процессов. Существуют 
большие ожидания от этой работы, однако, если мы 
не сможем создать архитектуру цифровой среды 
будущего, нас ждут еще более серьезные вызовы и 
угрозы. Эти два канала следует воспринимать как 
явный признак доверия к главной роли Организа-
ции Объединенных Наций и многосторонней систе-
мы. Как и для многих других делегаций, для Мек-
сики отправной точкой является достижение про-
гресса в осуществлении решений, принятых пре-
дыдущими группами правительственных экспер-
тов. Разумеется, к ним относятся нормы, правила 
и принципы ответственного поведения государств 
в киберпространстве, а также меры укрепления до-
верия и меры по обеспечению транспарентности и 
поощрение международного сотрудничества и пла-
нов по наращиванию потенциала.

Хотя достигнутые на сегодняшний день со-
глашения не являются ни исчерпывающими, ни 
достаточными, они представляют собой наиболее 
прочную основу, на которой мы можем выстраивать 
многоаспектный подход, направленный на сбалан-
сированное осуществление мер по обеспечению 
международной безопасности, соблюдению прав 
человека и достижению развития. Давайте также 
будем развивать прогресс, достигнутый на регио-
нальном уровне, особенно по линии региональных 
учреждений. Нормы международного права яв-
ляются в полной мере применимыми в киберпро-
странстве, и мы должны ссылаться на Устав Ор-
ганизации Объединенных Наций, международное 
право прав человека, международное гуманитарное 
право, и в том числе на источники прецедентного 
и обычного права, рассматриваемые в качестве ис-
точников международного права.

Наконец, важно отметить, что в ходе своих об-
суждений государства-члены должны обязательно 
учитывать опыт и предметы озабоченности всех 
соответствующих сторон, в том числе представи-
телей частного сектора, гражданского общества и 
академических кругов. Ответственность за достиг-

нутые нами результаты будут нести правительства, 
крупные технологические компании, поставщики 
услуг, организации гражданского общества, науч-
ные круги и все граждане.

Г-н Дев Нат (Бангладеш) (говорит по-английски): 
Бангладеш присоединяется к заявлению, сделанно-
му представителем Индонезии от имени Движения 
неприсоединившихся стран (см. A/C.1/74/PV.16). В 
связи с нехваткой времени я зачитаю сокращенный 
вариант моего заявления, полная версия которого 
будет размещена на портале PaperSmart.

Мы стремимся превратить Бангладеш к 
2021 году в высокоразвитую в цифровом отношении 
страну. Мы определили информационно-коммуни-
кационные технологии (ИКТ) в качестве ключевого 
средства осуществления Повестки дня в области 
устойчивого развития на период до 2030 года. В 
этой связи мы подчеркиваем исключительную важ-
ность развития международного сотрудничества в 
целях обеспечения информационной безопасности, 
в том числе с помощью надлежащих мер для повы-
шения транспарентности и укрепления доверия. 
Мы приветствуем тот факт, что деятельность Ра-
бочей группы открытого состава по достижениям 
в области информатизации и телекоммуникаций 
в контексте международной безопасности предо-
ставляет развивающимся странам возможность вы-
сказать их обеспокоенность и обозначить их при-
оритеты в вопросах, касающихся норм, правил и 
принципов ответственного поведения государств, 
управления угрозами, определения ответственно-
сти, установление баланса между правами и обя-
занностями и наращивания потенциала в области 
компьютерных технологий. Мы рассчитываем на 
возможности внести свой вклад в достижение Ра-
бочей группой открытого состава успешных ре-
зультатов. Мы также высоко оцениваем работу ны-
нешней Группы правительственных экспертов по 
поощрению ответственного поведения государств 
в киберпространстве в контексте международной 
безопасности и деятельность ее предшественников. 
В дальнейшем мы хотели бы, чтобы наблюдалась 
согласованность этих двух параллельных процес-
сов по поводу важных будущих правил поведения 
относительно новых достижений в этой области. 
Мы высоко ценим тот факт, что в своих выступле-
ниях в этом Комитете сегодня утром председатели 
обеих групп подчеркнули важность достижения 
консенсуса и обеспечения взаимодополняемости, а 
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также продолжения усилий, направленных на до-
стижение высоких целей.

Потенциальная угроза, связанная с возможно-
стью использования террористами ИКТ для подры-
ва международной безопасности и нанесения таким 
образом широкомасштабного ущерба, подчеркива-
ет важность дальнейшего пересмотра существую-
щего правового режима, применимого к этой обла-
сти, и его укрепления при необходимости. Поэто-
му мы подчеркиваем, насколько важно учитывать 
в процессе осуществления резолюции 1540 (2004) 
Совета Безопасности потенциальные угрозы в ки-
берсфере, включая новые разработки в области 
искусственного интеллекта и в других смежных 
областях. Важнейшей задачей для международно-
го сообщества будет предотвращение использова-
ния террористами и другими неуполномоченными 
субъектами виртуальной платформы и связанных 
с ней технологий и услуг, возможных благодаря 
ИКТ, в целях распространения оружия массового 
уничтожения.

Г-н Аувяэрт (Эстония) (говорит по-английски): 
Эстония присоединяется к заявлению, с которым 
выступил наблюдатель от Европейского союза 
(см. A/C.1/74/PV.16), и мы хотели бы также выска-
зать ряд дополнительных замечаний в нашем наци-
ональном качестве.

Кибербезопасность стала неотъемлемой частью 
более широкого круга вопросов, касающихся меж-
дународной безопасности. Усиление взаимозависи-
мости нашего быстро развивающегося киберпро-
странства представляет собой сложную проблему 
для стабильности экономики наших стран и непри-
косновенности частной жизни и прав человека.

Организация Объединенных Наций служит для 
международного сообщества платформой для рас-
смотрения вопросов, касающихся международного 
мира, стабильности и безопасности, в контексте 
развития и использования информационно-комму-
никационных технологий. Доклады последователь-
но сменявших друг друга групп правительствен-
ных экспертов (ГПЭ), одобренные Генеральной 
Ассамблеей и подкрепленные усилиями региональ-
ных организаций, заложили прочную норматив-
ную основу для международной стабильности в 
киберпространстве. По мнению Эстонии, уже со-
гласованные нормы, касающиеся ответственного 
поведения государств, наряду с существующими 

нормами международного права, региональными 
мерами укрепления доверия и механизмами нара-
щивания потенциала, предоставляют необходимую 
нам структуру для обеспечения стабильности в ки-
берпространстве. Мы также испытываем удовлет-
ворение в связи с тем, что 28 государств подписали 
совместное заявление о поощрении ответственного 
поведения государств в киберпространстве, кото-
рое было представлено в ходе недели заседаний вы-
сокого уровня Генеральной Ассамблеи в сентябре.

Рабочая группа открытого состава по достиже-
ниям в области информатизации и телекоммуника-
ций в контексте международной безопасности пре-
доставляет еще одну возможность для дальнейшего 
продвижения глобального понимания основ меж-
дународной стабильности в киберпространстве. На 
наш взгляд, эти два процесса должны развиваться 
взаимодополняющим образом на основе принятых 
консенсусом докладов предыдущих ГПЭ. Первая 
сессия Рабочей группы открытого состава проде-
монстрировала важность обеспечения участия всех 
соответствующих заинтересованных сторон, вклю-
чая гражданское общество, научные круги и част-
ный сектор, в решении вопросов кибербезопасно-
сти. Нельзя достигнуть безопасного и стабильного 
киберпространства без наличия всеохватывающего 
подхода, предусматривающего участие многих за-
интересованных сторон.

В заключение отмечу, что Эстония преисполне-
на решимости содействовать глобальным усилиям 
по укреплению международного права и основан-
ного на правилах порядка и способствовать при-
менению действующего международного права к 
киберпространству. Мы хотели бы подчеркнуть, 
что нам необходимо расширить глобальное пони-
мание рамок международной стабильности в ки-
берпространстве и приступить к осуществлению 
норм, изложенных в докладах ГПЭ 2013 и 2015 го-
дов (см. A/68/98 и A/70/174). Эстония по-прежнему 
привержена делу создания открытого, свободного, 
безопасного, стабильного и доступного киберпро-
странства для всех, в котором обеспечивается за-
щита международного права, основных свобод и 
прав человека в режиме онлайн.

Г-н Хам Сан Ук (Республика Корея) (говорит 
по-английски): Развитие информационно-коммуни-
кационных технологий (ИКТ) объединило вирту-
альное и физическое пространство вокруг нас. В 
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сочетании с такими достижениями, как развитие 
искусственного интеллекта и цифровых техноло-
гий для вмешательства, поведение государств и не-
государственных субъектов в киберпространстве 
еще более усложнило международную обстановку 
в плане безопасности. В этой связи наша делегация 
считает крайне важным содействовать созданию 
открытого, безопасного, стабильного, доступно-
го и мирного киберпространства. Республика Ко-
рея приветствует учреждение в этом году Рабо-
чей группы открытого состава по достижениям в 
области информатизации и телекоммуникаций в 
контексте международной безопасности и воссоз-
дание Группы правительственных экспертов (ГПЭ) 
по вопросу о поощрении ответственного поведения 
государств в киберпространстве в контексте меж-
дународной безопасности. Для обеспечения про-
дуктивности и успешности этих двух процессов мы 
хотели бы, чтобы их усилия дополняли друг друга, 
имели характер сотрудничества и основывались на 
уже достигнутых результатах. В этой связи я хотел 
бы подчеркнуть три момента.

Во-первых, пора сосредоточить внимание на 
осуществлении решений, согласованных предыду-
щими ГПЭ на основе консенсуса. Действительно, в 
резолюциях 70/237 и 71/28 Генеральной Ассамблеи, 
принятых консенсусом в 2015 и 2016 годах, содер-
жится призыв ко всем странам руководствоваться 
докладами ГПЭ при использовании ИКТ. Республи-
ка Корея считает, что Рабочая группа открытого со-
става дает возможность выработать общее понима-
ние и дать практические рекомендации по осущест-
влению согласованных правил и норм.

Во-вторых, крайне важно разрабатывать и осу-
ществлять практические меры укрепления доверия. 
Путь к достижению консенсуса в отношении пра-
вил и норм занял более двух десятилетий, при этом 
по-прежнему остаются некоторые нерешенные во-
просы. В этой связи Республика Корея считает, что 
меры укрепления доверия могут ограничить риск 
возникновения конфликта, вызванного недопони-
манием или просчетами, и нам следует продолжать 
разрабатывать и осуществлять такие меры для про-
движения вперед в условиях мирного и стабильно-
го киберпространства.

И наконец, не менее важно, чтобы наращивание 
потенциала сопровождалось укреплением доверия. 
Злонамеренные субъекты, как правило, выбира-

ют развивающиеся страны в качестве транзитных 
маршрутов для совершения нападений внутри гло-
бальной киберэкосистемы. Крайне важно, чтобы го-
сударства развивали свой собственный оборонный 
потенциал и способность обеспечения бесперебой-
ной деятельности в киберпространстве и оказывали 
друг другу поддержку в совместном реагировании 
на киберугрозы. Являясь одной из ведущих стран 
в области ИКТ, Республика Корея будет и впредь 
активно участвовать в усилиях по устранению про-
белов в кибернетическом потенциале.

В заключение замечу, что мы подтверждаем 
нашу готовность вносить вклад в усилия междуна-
родного сообщества по обеспечению безопасности 
и мира в киберпространстве, в том числе посред-
ством участия в обсуждениях ГПЭ и деятельности 
Рабочей группе открытого состава.

Г-н Уанг (Франция) (говорит по-французски): 
Франция присоединяется к заявлению, с которым 
выступил наблюдатель от Европейского союза (см. 
A/C.1/74/PV.16).

Год назад Франция обратилась к международ-
ному сообществу с «Парижским призывом к дове-
рию и безопасности в киберпространстве», вновь 
заявив о своих усилиях, направленных на то, чтобы 
обеспечить открытое, безопасное, стабильное, до-
ступное и мирное киберпространство. Мы очень 
рады, что этот призыв получил широкую поддерж-
ку. В общей сложности 68 государств, 358 структур 
частного сектора и 142 организации присоедини-
лись к нам, подтвердив, что в отношении использо-
вания информационно-коммуникационных техно-
логий применимы нормы международного права. 
Поэтому все государства должны соблюдать обяза-
тельство разрешать международные споры мирны-
ми средствами, что не умаляет, впрочем, их права 
на принятие ответных мер реагирования на совер-
шаемые в их отношении противоправные акты с 
единственной целью остановить такие деяния в со-
ответствии с нормами международного права. Кро-
ме того, в целях обеспечения соблюдения и защиты 
прав людей в виртуальной среде в той же мере, что 
и в реальном мире, государства должны сотрудни-
чать не только между собой, но и с партнерами из 
числа организаций частного сектора, научно-иссле-
довательских кругов и гражданского общества.

Киберпространство уже многие годы остается 
средой противостояния. Поэтому Франция решила 
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принять доктрину для использования своих оборо-
нительных и наступательных методов ведения ки-
бервойны. В сентябре мы опубликовали доклад, в 
котором излагается позиция Франции в отношении 
применения международного права к операциям 
в киберпространстве. Франция призывает каждое 
государство публично представить свое толкова-
ние того, как должно применяться международное 
право в киберпространстве, или опубликовать свои 
доктрины об использовании киберпотенциала.

Франция принимает активное участие в рабо-
те различных групп правительственных экспертов 
по кибербезопасности, которые помогли добиться 
прогресса в вопросе о применимости международ-
ного права в киберпространстве и разработке норм 
и рекомендаций по ответственному поведению го-
сударств в этой области. В настоящее время каждое 
государство несет ответственность за выполнение 
этих рекомендаций. Франция приветствует воз-
обновление работы Группы правительственных 
экспертов по содействию ответственному поведе-
нию государств в киберпространстве в контексте 
международной безопасности и принимает всесто-
роннее участие в переговорах Рабочей группы от-
крытого состава по достижениям в области инфор-
матизации и телекоммуникаций в контексте меж-
дународной безопасности, что позволит улучшить 
понимание проблем и их решений. Состав Группы 
был сформирован таким образом, чтобы в ее об-
суждениях могли принять участие представители 
частного сектора, научно-исследовательского сооб-
щества и международных организаций, то есть все 
стороны, вовлеченные в решение этих вопросов.

Полный текст моего выступления будет разме-
щен на портале PaperSmart.

Г-жа Кларингболд (Нидерланды) (говорит по-
английски): В дополнение к заявлению, с которым 
выступил наблюдатель от Европейского союза (см. 
A/C.1/74/PV.16), Нидерланды хотели бы сделать не-
сколько замечаний в своем национальном качестве.

Невидимые связи, которые все теснее связыва-
ют наш мир, по большому счету представляют собой 
сочетание единиц и нолей. Когда мы говорим о та-
ких модных словах, как «выход в сеть», мы должны 
понимать, что большинство таких процессов ста-
новятся возможными именно благодаря Интернету. 
Информационные технологии способствуют транс-
граничному обмену идеями. Действия в киберпро-

странстве оказывают непосредственное влияние на 
реальный мир. Когда кибероперации направлены 
против критически важных объектов инфраструк-
туры, правительства или общества, искусственный 
барьер между виртуальной и реальной средой не 
имеет значения. Когда в результате киберопера-
ций для людей становятся недоступными важней-
шие услуги или когда кибератаки нарушают жизнь 
общества, их негативные последствия ощущаются 
незамедлительно и повсеместно, угрожая между-
народному миру и безопасности. Для обеспечения 
того, чтобы государства могли пользоваться пре-
имуществами цифровой революции, они должны 
сотрудничать в интересах защиты международно-
го порядка, основанного на правилах. Обязанность 
продвигать международный порядок, основанный 
на правилах, закреплена в Конституции Нидерлан-
дов. Существующие нормы международного права, 
в частности положения Устава Организации Объ-
единенных Наций, применимы к киберпростран-
ству и имеют огромное значение для поддержания 
мира и стабильности, а также содействия формиро-
ванию свободного, открытого и безопасного кибер-
пространства. Генеральная Ассамблея единодушно 
признала этот факт.

В этом году над решением важной задачи обе-
спечения на глобальном уровне более полного по-
нимания концепции ответственного поведения 
государств начали работать как Рабочая группа 
открытого состава по достижениям в сфере ин-
форматизации и телекоммуникаций в контексте 
международной безопасности, так и Группа пра-
вительственных экспертов (ГПЭ) по поощрению 
ответственного поведения государств в киберпро-
странстве в контексте международной безопас-
ности. Нидерланды приветствовали конструктив-
ные и плодотворные дискуссии в рамках первого 
заседания по вопросам существа Рабочей группы 
открытого состава. Мы рассчитываем на продол-
жения дискуссий по вопросам осуществления до-
кладов ГПЭ, продолжение процесса разработки мер 
укрепления доверия и проведение важной работы 
по наращиванию потенциала. Равным образом мы 
готовы продвигать такую работу в рамках эксперт-
ных дискуссий ГПЭ. Рабочая группа открытого со-
става и ГПЭ могут рассчитывать на конструктив-
ный настрой Нидерландов обеспечить достижение 
консенсусных результатов в рамках обоих процес-
сов. Мы настоятельно призываем все государства 
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проявить конструктивный подход в ходе дальней-
ших обсуждений этого вопроса.

Нидерланды убеждены в важности и эффек-
тивности деятельности по укреплению потенциа-
ла в целях расширения международной поддержки 
бесплатного, открытого и защищенного Интерне-
та. Кроме того, укрепление потенциала в области 
кибербезопасности имеет решающее значение для 
обеспечения устойчивого развития. Эта тема по 
праву является центральной как для Рабочей груп-
пы открытого состава, так и для ГПЭ. Нидерланды 
считают, что в деле укрепления потенциала важ-
но перейти от слов к действиям. В соответствии 
с заявлением нашего министра, сделанным в ходе 
недели заседаний высокого уровня, Нидерланды 
перечислят один миллион евро Целевому фонду 
партнерства в области развития цифровых техно-
логий, который был учрежден Всемирным банком, 
в дополнение к нашей работе в рамках Глобального 
форума по обмену опытом в области компьютер-
ных технологий. Нидерланды призывают все го-
сударства объединить наши усилия. Полный текст 
моего выступления будет размещен на портале 
PaperSmart.

Г-н Ли Нань (Китай) (говорит по-китайски): 
Стремительное развитие информационно-ком-
муникационных технологий сделало государства 
сильно зависимыми от Интернета и таких техно-
логий. Киберпространство стало пространством 
общего будущего, в котором все государства тесно 
взаимосвязаны. В то же время в киберпространстве 
нарастает неопределенность и количество деста-
билизирующих факторов. Растет число кибератак, 
киберпреступлений, угроз кибертерроризма, по-
всеместно распространяются фальшивые новости, 
а критически важные объекты нашей информаци-
онной инфраструктуры сильно уязвимы. Киберпро-
странство – это наш общий дом. В наших интересах 
работать сообща, чтобы противостоять вызовам 
и угрозам, а также содействовать миру и процве-
танию в киберпространстве. Действуя на основе 
принципов уважения, равенства и взаимной вы-
годы, страны должны на основе диалога и сотруд-
ничества построить общество с единым будущем в 
киберпространстве.

Во-первых, мы должны решительно отстаивать 
и поддерживать мир в киберпространстве, а также 
предотвращать любую гонку кибервооружений. Все 

стороны должны сохранять приверженность целям 
и принципам Устава Организации Объединенных 
Наций, особенно принципам суверенного равен-
ства, невмешательства во внутренние дела других 
стран, отказа от применения или угрозы примене-
ния силы и урегулирования международных спо-
ров мирными средствами. Основные интересы и 
обеспокоенности стран должны учитываться.

Во-вторых, мы должны сохранять привержен-
ность взаимовыгодному сотрудничеству. Государ-
ства должны стремиться к общей ответственности 
и процветанию, к обеспечению общей безопасно-
сти посредством диалога и сотрудничества, а так-
же превратить киберпространство в новую область 
сотрудничества.

В-третьих, мы должны создать систему спра-
ведливых и равноправных международных правил 
и норм в киберпространстве, и Организация Объ-
единенных Наций должна играть ведущую роль в 
формулировании общепризнанных международ-
ных правил и норм в этой области. В этом году Ор-
ганизация Объединенных Наций начала двуединый 
процесс учреждения Рабочей группы открытого со-
става и Группы правительственных экспертов, под-
черкнув безотлагательную необходимость укре-
пления международной дискуссии и наращивания 
консенсуса. В долгосрочной перспективе нам сле-
дует наладить открытый, инклюзивный и посто-
янный процесс в рамках Организации Объединен-
ных Наций, с тем чтобы подключить больше стран 
к процессу разработки правил фукционирования  
международного информационного пространства.

В-четвертых, мы должны содействовать без-
опасности и развитию на сбалансированной осно-
ве. Мы должны и впредь содействовать развитию 
путем устранения проблем в области безопасности, 
прилагая все более активные усилия к преодоле-
нию цифрового разрыва и принимая конкретные 
меры для решения проблемы неравенства в уровне 
развития. В то же время мы должны создать спра-
ведливую, равноправную и свободную от дискри-
минации среду для применения информационно-
коммуникационных технологий. Китай призывает 
к международному диалогу и сотрудничеству в ки-
берпространстве, и мы готовы сотрудничать с дру-
гими странами в целях содействия процветанию и 
стабильности и прилагать неустанные усилия для 
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создания киберпространства  в интересах совмест-
ного будущего.

Г-н Балуджи (Исламская Республика Иран) 
(говорит по-английски): Наша делегация присоеди-
няется к заявлению, с которым выступил предста-
витель Индонезии от имени Движения неприсоеди-
нившихся стран (см. A/C.1/74/PV.16).

Информационно-коммуникационные техноло-
гии (ИКТ) открывают огромные возможности для 
общего блага человечества. Безответственное ис-
пользование государствами этих технологий созда-
ет серьезные угрозы для безопасности и стабильно-
сти мира. Поэтому правила и нормы ответственно-
го поведения государств в информационно-комму-
никационном пространстве следует рассматривать 
как способ сбалансированного обеспечения без-
опасности и развития всех государств.

После принятия резолюции 73/27 Генеральной 
Ассамблеи и проведения первого заседания по во-
просам существа Рабочей группы открытого со-
става по достижениям в области информатизации 
и телекоммуникаций в контексте международной 
безопасности мы с удовлетворением отмечаем, что 
Рабочая группа стала наиболее удачным форумом 
для привлечения представителей государств к ре-
шению вопроса, который оказывает решающее 
влияние на все аспекты жизни человека. Мы по-
прежнему надеемся, что доклад Группы позволит 
наметить направление наших действий в интересах 
получения ожидаемых результатов посредством 
увязки всех прилагавшихся в этой области усилий, 
в том числе усилий соответствующих групп прави-
тельственных экспертов (ГПЭ), с волей и чаяниями 
международного сообщества. С созданием Рабочей 
группы открытого состава исчезла необходимость 
и обоснованность для параллельного существова-
ния ГПЭ, обладающей таким же мандатом, а Груп-
па правительственных экспертов по содействию 
ответственному поведению государств в кибер-
пространстве в контексте международной безопас-
ности служит лишь средством сохранения нынеш-
него статус-кво в киберпространстве. Сохранение 
статус-кво служит интересам лишь нескольких го-
сударств, стремящихся к господству, милитариза-
ции и превосходству в киберпространстве. Они от-
вергают любые шаги на пути к разработке между-
народно-правовых норм, поскольку это ограничит 

их свободу в применении своего наступательного 
киберпотенциала против других государств.

Как и ряд других стран, Иран стал жертвой без-
ответственного поведения государства в киберпро-
странстве. В 2010 году Соединенные Штаты в со-
трудничестве с израильским режимом разработали 
компьютерный вирус, известный как «Стакснет», 
и использовали его для нанесения удара по крити-
чески важным объектам инфраструктуры Ирана. 
Соединенные Штаты осуществляют милитариза-
цию киберпространства. За последние несколько 
месяцев многие государства-члены видели в аме-
риканской прессе целый ряд сообщений с такими 
заголовками, как «Вооруженные силы Соединен-
ных Штатов осуществили кибератаку на Иран» 
или «Администрация Соединенных Штатов гото-
вит план кибератаки на Иран». Никто не должен 
мириться с подобным наглым и безответственным 
поведением. Сегодня очередь Ирана, а завтра объ-
ектом таких нападений станут другие.

Иран решительно выступает за установление 
международных правовых норм и правил, касаю-
щихся предотвращения использования ИКТ и ки-
берпространства в злонамеренных целях, и счита-
ет, что при разработке таких норм и правил необ-
ходимо учитывать следующие общие соображения.

Многосторонний подход, свою роль в котором 
играет Организация Объединенных Наций, являет-
ся основным принципом переговоров. Международ-
ное сотрудничество должно занимать центральное 
место в повестке дня в рамках любого планируе-
мого процесса, осуществляемого под руководством 
Организации Объединенных Наций. Деятельность 
в киберпространстве не должна подрывать обще-
ственный порядок и безопасность стран. Любые 
правила, нормы и принципы, направленные на обе-
спечение ответственного поведения государств в 
информационно-коммуникационном пространстве, 
не должны нарушать суверенные права государств. 
В информационно-коммуникационном простран-
стве должны соблюдаться права человека и обеспе-
чиваться защита ценностей и безопасности отдель-
ных лиц, обществ и государств.

Г-н Белоусов (Российская Федерация): В про-
шлом году были сделаны важнейшие шаги на пути 
к созданию мирного, безопасного, равноправного 
миропорядка в цифровой сфере.
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По инициативе России подавляющим большин-
ством голосов принята резолюция 73/27 Генераль-
ной Ассамблеи, озаглавленная «Достижения в сфе-
ре информатизации и телекоммуникаций в контек-
сте международной безопасности». Документ со-
держит первоначальный свод из 13 норм, правил и 
принципов ответственного поведения государства 
в цифровой сфере. Их смысл — заложить в ней ос-
нову мирного взаимодействия государств и обеспе-
чить предотвращение войн, конфронтаций и любых 
агрессивных шагов.

Для придания переговорному процессу по 
международной информационной безопасности 
подлинно демократического, инклюзивного и про-
зрачного характера, впервые в истории создана Ра-
бочая группа открытого состава, принять участие в 
работе которой могут все государства — члены Ор-
ганизации Объединенных Наций. В двух ее заседа-
ниях уже приняло участие большинство государств 
— членов Организации Объединенных Наций. Это 
позитивный сигнал.

На первом содержательном заседании Рабочей 
группы открытого состава в сентябре этого года 
международное сообщество единодушно высказа-
лось за необходимость восстановления консенсуса 
по международной информационной безопасно-
сти. Мы такую линию полностью поддерживаем. 
В этих целях мы внесли на рассмотрение Первого 
комитета обновленный проект нашей ежегодной 
резолюции «Достижения в сфере информатизации 
и телекоммуникаций в контексте международной 
безопасности» (A/C.1/74/L.50/Rev.1).

Сейчас, когда переговоры по международной 
информационной безопасности в Организации 
Объединенных Наций находятся в решающей фазе, 
нам нужен реальный консенсус вокруг данной про-
блемы. Такого результата можно добиться только 
на основе одного общего документа, выдержанного 
в миролюбивом, конструктивном и сбалансирован-
ном ключе. Необходимо выработать такую общую 
формулу, которая стала бы своего рода путеводной 
звездой для дискуссий по международной инфор-
мационной безопасности на предстоящие годы. К 
сожалению, наше стремление договориться натал-
кивается на интриги. Начинаются разговоры о том, 
что для каждой из групп нужна своя отдельная ре-
золюция. И это якобы и есть тот консенсус, к кото-
рому все стремятся. Такие идеи имеют своей целью 

ввести международное сообщество в заблуждение. 
Это очевидная тактика раскола.

Однако Соединенные Штаты Америки и их со-
юзники продолжают попытки «прогнуть» между-
народное сообщество под свои интересы. Нас при-
зывают к компромиссу, но что это за компромисс, 
если речь идет о выхолащивании предложенного 
нами текста? Нам предлагается включить в проект 
резолюции положения, которые убирают из него 
главную мысль о конструктивном и неконфронта-
ционном взаимодействии Рабочей группы открыто-
го состава и Группы правительственных экспертов.

Мы, тем не менее, двери не закрываем. Как и 
прежде, мы открыты для поиска компромисса. 
Решения Генеральной Ассамблеи в этом году не 
должны раскалывать переговорный процесс по 
международной информационной безопасности и 
вынуждать страны вновь расходиться по разным 
окопам. Такой негативный сценарий отбросит наши 
общие усилия по выработке взаимоприемлемых 
мер в этой области на много лет назад. Призываем 
государства-члены поддержать наш проект резолю-
ции и войти в число его соавторов.

Г-жа Родригес Мартинес (Боливарианская 
Республика Венесуэла) (говорит по-испански): Ве-
несуэла присоединяется к заявлению, сделанному 
представителем Индонезии от имени Движения не-
присоединившихся стран.

Венесуэла считает информационно-коммуни-
кационные технологии (ИКТ) важнейшими инстру-
ментами развития. По этой причине наша страна 
считает, что в контексте этих обсуждений ничто не 
может ставить под сомнение или подрывать неотъ-
емлемые права государств на развитие и использо-
вание информационно-коммуникационных техно-
логий в мирных целях.

Наша делегация подчеркивает, что использо-
вание таких технологий должно соответствовать 
целям и принципам Устава Организации Объеди-
ненных Наций и нормам международного права, в 
частности касающимся уважения принципов суве-
ренитета, равенства, невмешательства во внутрен-
ние дела государств, отказа от угрозы силой или 
ее применения, мирного урегулирования споров, 
соблюдения прав человека, мирного сосуществова-
ния государств и недопущения применения одно-
сторонних принудительных мер.
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Венесуэла выражает глубокую озабоченность 
в связи с милитаризацией киберпространства и ис-
пользованием ИКТ в качестве инструмента ведения 
войны в целях нарушения суверенитета стран, на-
падения на важнейшие объекты инфраструктуры 
и неизбирательного воздействия на их население 
— все это ради достижения геополитических це-
лей. Мы также обеспокоены растущими угрозами, 
создаваемыми кибертерроризмом и киберпреступ-
ностью. По этой причине Венесуэла призывает го-
сударства усиливать меры, направленные на обе-
спечение повышенной безопасности при использо-
вании ИКТ. Поэтому мы настоятельно призываем к 
полному осуществлению норм, правил и принципов 
ответственного поведения государства как способу 
снижения риска незаконного или злонамеренного 
использования таких технологий.

Венесуэла приветствует создание Рабочей груп-
пы открытого состава, активное и равноправное 
участие в работе которой принимают все члены Ор-
ганизации, так как Группа представляет собой над-
лежащее пространство для содействия открытому, 
откровенному, транспарентному и всеохватному 
диалогу, с тем чтобы мы могли выработать общую 
позицию, которая позволит нам продвинуться впе-
ред в деле выработки обязательных норм, правил, 
принципов и методов, применимых в этой области.

Наша делегация также отмечает работу, проде-
ланную Группой правительственных экспертов по 
достижениям в сфере информатизации и телеком-
муникаций в контексте международной безопасно-
сти в ее докладах за 2013 и 2015 годы (см. А/68/98 
и A/70/174). Венесуэла высоко оценивает взаимодо-
полняющие усилия по линии обоих механизмов.

В заключение мы подчеркиваем, что при про-
ведении дискуссий, направленных на разработ-
ку рамок ответственного поведения, должно быть 
обеспечено активное и равноправное участие всех 
государств.

Г-жа Роуз (Соединенное Королевство) (говорит 
по-английски): Соединенное Королевство присоеди-
няется к заявлению, сделанному наблюдателем от 
Европейского союза (см. A/C.1/74/PV.16). Я хотела 
бы поделиться следующими соображениями в сво-
ем национальном качестве.

Соединенное Королевство привержено по-
ощрению ответственного поведения государств в 

свободном, открытом, мирном и безопасном кибер-
пространстве. Соединенное Королевство признает, 
что наше экономическое процветание и социальное 
благополучие все в большей степени зависят от от-
крытости и безопасности сетей, находящихся за 
пределами наших собственных границ. Мы несем 
совместную ответственность за укрепление нашей 
коллективной кибербезопасности. Мы должны со-
вместными усилиями оберегать международную 
систему, основанную на нормах права, во всех сфе-
рах, в том числе в киберпространстве. Централь-
ную роль в этой связи призвана играть Организа-
ция Объединенных Наций. Мы рады тому, что Ра-
бочая группа открытого состава по достижениям 
в области информатизации и телекоммуникаций в 
контексте международной безопасности и Группа 
правительственных экспертов по вопросу о поощ-
рении ответственного поведения государств в ки-
берпространстве в контексте международной без-
опасности приступили к своей работе, и мы будем 
принимать активное и конструктивное участие в 
обоих процессах. Мы горячо приветствуем участие 
различных заинтересованных сторон в обоих этих 
процессах, в том числе государств-членов, придер-
живающихся различных позиций, и неправитель-
ственных субъектов. Все государства-члены под-
твердили в Генеральной Ассамблее, что существу-
ющие нормы международного права применимы к 
киберпространству, и согласовали ряд не имеющих 
обязательной силы добровольных норм. Совет по 
правам человека и Генеральная Ассамблея также 
подтвердили, что закрепленные в соответствую-
щих международных документах права человека 
и его основные свободы необходимо соблюдать и 
поддерживать в равной мере как в реальной жизни, 
так и в виртуальном пространстве.

Мы призываем все государства для обеспе-
чения более широкой транспарентности открыто 
представить свое понимание норм международно-
го права в этой сфере, как это сделал Генеральный 
прокурор нашей страны в прошлом году, подчер-
кнув, что киберпространство не является средой, 
где царит беззаконие, и никогда не должно тако-
вой стать. Поведение государств и отдельных лиц 
в киберпространстве, как и в любой другой сфере, 
регулируется нормами права. Все государства, как 
авторы и субъекты международного права, обяза-
ны иметь четкое представление о том, как соответ-
ствующие нормы распространяются на киберпро-
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странство. Решающее значение для поддержания 
безопасности и стабильности имеют меры укрепле-
ния доверия и укрепление потенциала на междуна-
родном уровне. Соединенное Королевство является 
одним из самых активных в мире доноров в циф-
ровой сфере. С 2012 года совместно с партнерами 
в более чем 100 странах на шести континентах мы 
выделили более 46 млн долл. США. Финансирова-
ние деятельности по укреплению на международ-
ном уровне потенциала для решения связанных с 
киберпространством проблем является одной из на-
сущных приоритетных задач, требующих принятия 
коллективных мер, и мы решительно выступаем за 
более широкое взаимодействие всего международ-
ного сообщества в решении этих вопросов.

Вместе с тем, помимо оказания взаимной по-
мощи и поддержки в применении, обеспечении 
уважения и соблюдении наших общих правил и 
идеалов, мы как ответственные государства также 
должны решительно защищать эти правила и иде-
алы и принимать меры, когда мы считаем, что они 
нарушены. Поэтому важно, чтобы мы привлекали 
к ответственности государства, занимающиеся без-
ответственной и злонамеренной деятельностью в 
киберпространстве, и чтобы их безответственное 
поведение не оставалось для них без последствий. 
Таким образом мы сможем совместными усилия-
ми реализовать цели свободного, открытого, мир-
ного и безопасного киберпространства. Полный 
текст этого заявления будет размещен на портале 
РaperSmart.

Г-н Накаи (Япония) (говорит по-английски): 
Киберпространство продолжает расти и расши-
ряться благодаря инициативам различных сторон, 
многие из которых относятся к частному сектору. 
Киберпространство становится основой динамич-
ного социально-экономического развития и пере-
довым рубежом формирования новых ценностей. 
Наша позиция по вопросам, связанным с киберпро-
странством, базируется на трех компонентах и за-
ключается в стремлении поддерживать киберпро-
странство свободным, справедливым, открытым и 
безопасным.

Первым компонентом является содействие вер-
ховенству права. Япония твердо убеждена, что к 
киберпространству применимы уже существую-
щие нормы международного права, право на само-
оборону и международное гуманитарное право и 

что 11 норм, рекомендованных в докладе за 2015 год 
Группы правительственных экспертов (ГПЭ) по до-
стижениям в сфере информатизации и телекомму-
никаций в контексте международной безопасности 
(см. A/70/174), служат для этого прочным фунда-
ментом. Второй компонент – это разработка мер 
укрепления доверия, в частности способствующих 
обмену информацией. Третий – это укрепление по-
тенциала. Япония проводит активную работу в це-
лях реализации проектов по укреплению потенци-
ала в области кибербезопасности.

Профильные ГПЭ подтвердили применимость 
к киберпространству существующих норм между-
народного права и разработали нормы доброволь-
ного ответственного поведения государств в нем, 
а деятельность Рабочей группы открытого состава 
по достижениям в области информатизации и теле-
коммуникаций в контексте международной без-
опасности также предоставляет возможности для 
обсуждения этого важного вопроса. Мы считаем, 
что на состоявшемся в прошлом месяце первом за-
седании Рабочей группы открытого состава был 
достигнут значительный прогресс, когда большин-
ство участников подтвердили, что основой для 
дальнейших обсуждений должны служить пре-
дыдущие доклады ГПЭ, и мы надеемся, что новая 
Группа правительственных экспертов по вопросам 
поощрения ответственного поведения государств 
в киберпространстве в контексте международной 
безопасности и Рабочая группа открытого соста-
ва будут работать на взаимодополняющей основе. 
Япония поддерживает международный диалог в 
интересах формирования консенсуса в отношении 
ответственного поведения государств, и мы счи-
таем, что посредством сотрудничества в вопросах 
поддержания международного порядка, основан-
ного на нормах права, применительно к киберпро-
странству все государства смогут пользоваться его 
преимуществами.

Что касается образования по вопросам разо-
ружения и нераспространения, то мы считаем, что 
качественное образование позволяет людям знако-
миться с самыми разными идеями и взглядами, а 
также возможность критически анализировать по-
ложение дел. Критическое мышление имеет ключе-
вое значение для налаживания диалога и преодоле-
ния политических разногласий, что крайне необхо-
димо, чтобы найти выход из нынешней тупиковой 
ситуации и содействовать достижению прогресса 
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в ядерном разоружении. Решающее значение име-
ет активное участие молодого поколения. Япония 
приветствует Повестку дня Генерального секретаря 
в области разоружения, в которой подчеркивается 
важность расширения прав и возможностей мо-
лодых поколений, как отмечается в мере 38, и мы 
рады выступить в ее поддержку.

Япония также подтверждает значение 34 ре-
комендаций, содержащихся в представленном в 
2002 году докладе Генерального секретаря о прове-
денном Организацией Объединенных Наций иссле-
довании по вопросу о просвещении в области разо-
ружения и нераспространения (A/57/124), и при-
зывает все государства-члены реализовать их на 
практике. Мы выражаем признательность 55 госу-
дарствам — участникам Договора о нераспростра-
нении ядерного оружия, поддержавшим заявление 
Японии относительно образования по вопросам 
разоружения и нераспространения на последнем 
заседании Подготовительного комитета Договора 
о нераспространении ядерного оружия, и мы пла-
нируем выступить на предстоящей Конференции 
участников Договора о нераспространении ядер-
ного оружия по рассмотрению действия Договора 
с новым заявлением, которое будет направлено на 
информирование государств-единомышленников о 
важности образования в этой области.

Г-жа Бавдаж Курет (Словения) (говорит по-
английски): Словения присоединяется к заявлению, 
с которым выступил наблюдатель от Европейского 
союза (см. A/C.1/74/PV.16), но я хотела бы добавить 
несколько замечаний от имени нашей страны.

Достижения в области коммуникационных тех-
нологий не только открывают перед нами новые 
возможности, но и бросают нам новые вызовы. За-
дача преодолеть эти вызовы особенно остро стоит в 
демократических странах, которые защищают сво-
бодный и открытый доступ к информации. Слове-
ния твердо убеждена в необходимости обеспечения 
одновременно глобального характера и безопасно-
сти киберпространства. С нашей точки зрения, обе-
спечение его безопасности должно базироваться на 
существующих нормах международного права, в 
том числе на всех положениях Устава Организации 
Объединенных Наций, а также на нормах между-
народного гуманитарного права и международных 
нормах в области прав человека. Соответственно, 
мы не видим необходимости в новом своде между-

народных норм для киберпространства. Мы высту-
паем за осуществление норм и мер, уже согласо-
ванных Генеральной Ассамблеей и региональными 
организациями. Мы также выступаем за сотрудни-
чество между государствами в наращивании потен-
циала для противодействия киберугрозам.

Словения принимает участие в обмене передо-
вым опытом с другими странами Западных Балкан. 
Это сотрудничество охватывает вопросы управ-
ления конфиденциальными данными и более ши-
рокие вопросы, связанные с киберпространством. 
Наш национальный центр реагирования на инци-
денты в сфере кибербезопасности готовит группы 
программистов для реагирования на чрезвычайные 
ситуации в регионе. Кроме того, Люблянский центр 
европейской перспективы проводит для учащихся 
из стран региона специальную программу цифро-
вой дипломатии с особым упором на борьбу с де-
зинформацией, и мы считаем, что эта программа 
могла бы стать образцом для других регионов.

Словения также проводит процесс модерни-
зации своей собственной национальной системы 
реагирования на кризисы в области кибербезопас-
ности. Создается новое специализированное агент-
ство. Словения начала принимать участие в работе 
расположенного в Хельсинки Европейского центра 
передового опыта по противодействию смешанным 
угрозам, и в настоящее время мы находимся в про-
цессе присоединения к Центру передового опыта 
НАТО по совместной киберзащите, базирующе-
муся в Таллине. Мы считаем, что благодаря этому 
мы получим дополнительные научно-технические 
знания и опыт, которые помогут нам и другим сто-
ронам в поощрении ответственного поведения го-
сударств в киберпространстве в контексте между-
народной безопасности.

Г-н Санчес де Лерин Гарсия-Овьес (Испа-
ния) (говорит по-испански): Прежде всего я хо-
тел бы присоединиться к заявлению, с которым 
выступил наблюдатель от Европейского союза 
(см. A/C.1/74/PV.16). Полный текст моего выступле-
ния будет размещен на портале PaperSmart.

Многосторонность, защита международно-
го порядка, основанного на верховенстве права, и 
система Организации Объединенных Наций пред-
ставляют собой отличные рамки для рассмотрения 
проблем, стоящих перед нами в киберпростран-
стве, – в среде, которая характеризуется главным 
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образом глобальным и открытым Интернетом, ко-
торая должна быть стабильной и безопасной и ко-
торая уже стала одним из важнейших компонентов 
устойчивого и инклюзивного развития и экономи-
ческого благополучия наших обществ. Кроме того, 
в этой среде должны соблюдаться права человека и 
его основные свободы, а также верховенство права, 
как это было подтверждено и Генеральной Ассам-
блеей, и Советом по правам человека.

В этой связи мы хотели бы вновь заявить о на-
шей обеспокоенности стремительным ростом числа 
злонамеренных и незаконных действий в киберпро-
странстве, которые влекут за собой высокие поли-
тические, социальные и экономические издержки 
и создают риски для международного мира и без-
опасности. Мы должны в приоритетном порядке 
принять меры для безотлагательного решения про-
блемы увеличения числа таких злонамеренных и 
незаконных инцидентов в киберпространстве.

В этом контексте результаты работы различ-
ных групп правительственных экспертов по дости-
жениям в сфере информатизации и телекоммуни-
каций в контексте международной безопасности, 
подробно изложенные в их докладах за 2010, 2013 
и 2015 годы (см. A/65/201, A/68/98 и A/70/174), ко-
торые были признаны Генеральной Ассамблеей в 
качестве основополагающих справочных докумен-
тов, являются ценным активом для нашей даль-
нейшей работы. Я хотел бы напомнить слова Гене-
рального секретаря, который в предложенной им 
повестке дня в области разоружения отметил про-
гресс, достигнутый Группой правительственных 
экспертов в отношении разработки норм, правил и 
принципов ответственного поведения государств, 
и настоятельно призвал применять согласованные 
решения на практике. Эту позицию поддерживает 
Рабочая группа открытого состава по достижениям 
в области информатизации и телекоммуникаций в 
контексте международной безопасности, которая 
начала свою работу в сентябре в заслуживающей 
одобрения конструктивной обстановке. Два этих 
параллельных процесса требуют от всех нас осо-
бых усилий в плане обеспечения согласованности, 
координации и взаимодополняемости. Кроме того, 
работа в рамках обоих процессов должна осущест-
вляться в духе транспарентности, демократии и ин-
клюзивности. В этой связи считаем необходимым 
поддерживать диалог и проводить консультации с 

частным сектором, научными кругами и граждан-
ским обществом.

Наконец, мы хотим подчеркнуть важность на-
ращивания потенциала в деле содействия обеспече-
нию кибербезопасности во взаимосвязанном мире, 
который не знает границ и в котором отсутствие 
безопасности в одной его части может повлиять на 
безопасность остальных. Преодоление нашей уяз-
вимости имеет важнейшее значение для того, что-
бы мы могли противостоять вызовам, связанным с 
растущим использованием цифровых технологий 
в наших обществах, в том числе кибератакам, ки-
берпреступности и использованию террористами 
Интернета.

Г-н Ахмад Таджуддин (Малайзия) (говорит 
по-английски): Малайзия присоединяется к заявле-
ниям, с которыми выступили представитель Ин-
донезии от имени Движения неприсоединившихся 
стран (см. A/C.1/74/PV.16) и представитель Синга-
пура от имени Ассоциации государств Юго-Вос-
точной Азии.

Развитие информационно-коммуникационных 
технологий (ИКТ) не только создало огромные воз-
можности, но и привело к возникновению слож-
ных проблем. Развитие новых технологий в кибер-
пространстве кардинальным образом меняет все 
аспекты нашей жизни. Эти технологии не только 
способствуют экономическому росту и улучшению 
условий жизни, но и обеспечивают защиту интере-
сов национальной безопасности. Однако ИКТ явля-
ются технологиями двойного назначения. Хотя они 
могут использоваться в законных целях, они также 
усложняют характер и повышают уровень угроз. 
Новые угрозы, возникающие в киберпростран-
стве, быстро меняются и становятся все более изо-
щренными. Необходимо отказаться от использова-
ния ИКТ в качестве оружия, поскольку это может 
спровоцировать новую гонку вооружений между 
странами.

В этой связи Малайзия подтверждает, что Ор-
ганизация Объединенных Наций должна и впредь 
играть руководящую роль в сфере кибербезопас-
ности, которая сегодня оказывает беспрецедент-
ное воздействие на работу правительств, частно-
го сектора и рядовых граждан. Мы поддерживаем 
стремление Генерального секретаря объединить 
усилия с государствами-членами в целях содей-
ствия формированию культуры подотчетности и 
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соблюдения норм, правил и принципов ответствен-
ного поведения в киберпространстве, о чем он за-
явил в представленной им Повестке дня в области 
разоружения.

Малайзия наращивает свои национальные 
усилия по противодействию киберопасностям и 
киберугрозам как на оперативном, так и на стра-
тегическом уровне, с тем чтобы расширить свои 
экспертные знания, потенциал и возможности для 
решения этой проблемы на национальном уровне, 
а также для того, чтобы справиться с развитием и 
текущим обсуждением этого вопроса в глобальном 
масштабе. В этой связи Малайзия хотела бы про-
информировать членов Комитета о том, что мы 
начнем осуществление новой стратегии кибербезо-
пасности, которая вступит в силу в 2020 году. Эта 
пятилетняя стратегия охватывает все аспекты про-
блем, с которыми сталкивается Малайзия в области 
кибербезопасности, включая управление, законода-
тельство и правоприменение, инновации, развитие 
отрасли, технологическую безопасность и исследо-
вания и разработки, создание потенциала и повы-
шение осведомленности, а также международное 
взаимодействие и сотрудничество. Она направляет 
сигнал о нашем решительном намерении признать 
кибербезопасность в качестве одного из главных 
приоритетов нашей национальной повестки дня в 
области безопасности.

Малайзия вновь подтверждает, что для опре-
деления курса дальнейших действий необходимо 
многостороннее сотрудничество. Мы призываем 
все стороны выработать общую позицию в отноше-
нии этой сферы, которая вызывает серьезную обе-
спокоенность всего международного сообщества. 
Крайне важно, чтобы все стороны при использова-
нии технологий обеспечивали полное соблюдение 
положений Устава Организации Объединенных На-
ций и норм международного права. Уважение су-
веренитета всех государств, а также прав человека 
должно быть закреплено в качестве одного из ос-
новных принципов развития таких технологий.

Г-н Хайноци (Австрия) (говорит по-английски): 
Австрия полностью присоединяется к заявлению, 
с которым выступил наблюдатель от Европейского 
союза (ЕС) (см. A/C.1/74/PV.16)

Австрия приветствует весьма конструктивные 
и интерактивные прения, состоявшиеся в сентябре 
в Рабочей группе открытого состава по достижени-

ям в области информатизации и телекоммуникаций 
в контексте международной безопасности под уме-
лым председательством посла Лаубера, чей подход 
мы всецело поддерживаем. Приветствуем форми-
рующийся консенсус по докладам различных групп 
правительственных экспертов (ГПЭ) в этой области 
в качестве основы для нашей работы, а также в от-
ношении применения действующих норм между-
народного права и всех положений Устава Органи-
зации Объединенных Наций в киберпространстве. 
Важнейшими из этих норм являются права чело-
века, основные свободы и нормы международного 
гуманитарного права. Мы приветствуем меропри-
ятие с участием большого числа заинтересованных 
сторон, которое состоится в начале декабря, и ре-
шительно выступаем за расширение участия всех 
заинтересованных сторон в сессиях Рабочей груп-
пы открытого состава. Важнейшее значение имеют 
согласованность и последовательность параллель-
ных направлений деятельности Рабочей группы 
открытого состава и Группы правительственных 
экспертов по поощрению ответственного поведе-
ния государств в киберпространстве в контексте 
международной безопасности.

В ходе сессии Рабочей группы открытого соста-
ва была отмечена широко распространенная обеспо-
коенность угрозами, связанными с киберпреступ-
ностью. Хотя, строго говоря, этот вопрос не входит 
в повестку дня, нам необходимо согласовать наши 
усилия с работой, проводимой в Вене Управлением 
Организации Объединенных Наций по наркотикам 
и преступности (УНП ООН) и межправительствен-
ной группой экспертов открытого состава по ки-
берпреступности, избегая при этом ее дублирова-
ния. Поэтому мы окажем поддержку УНП ООН в 
представлении результатов его работы по оказанию 
помощи странам в создании эффективных структур 
для борьбы с киберпреступностью на предстоящей 
сессии Рабочей группы открытого состава.

Для того чтобы добиться прогресса в ситуа-
ции нарастающего отсутствия доверия, нам прежде 
всего необходимы практические шаги. Конкретные 
меры укрепления доверия, подобные тем, что были 
приняты Организацией по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе, Организацией американских го-
сударств и Региональным форумом Ассоциации го-
сударств Юго-Восточной Азии, должны быть рас-
смотрены в каждом регионе, и следует обеспечить 
их согласованность на глобальном уровне. Такие 
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меры не только обеспечивают транспарентность и 
предсказуемость, но и повышают ожидания того, 
что международного права будут соблюдаться. Те-
перь нам необходимо на основе результатов рабо-
ты предыдущих ГПЭ выработать общее понимание 
того, каким образом мы можем обеспечить наибо-
лее эффективное осуществление правил, норм и 
принципов ответственного поведения государств 
в каждом отдельном государстве путем сравнения 
моделей передовой практики.

Руководящие принципы могут также рассма-
триваться в контексте кибербезопасности. Наращи-
вание потенциала играет центральную роль в обе-
спечении кибербезопасности. ЕС и его государства-
члены решительно поддерживают ряд программ по 
оказанию помощи странам в наращивании потен-
циала и обмене передовым опытом. Кибербезопас-
ность стала глобальным общественным благом, 
которое необходимо укреплять, если все мы хотим 
пользоваться преимуществами открытого, стабиль-
ного и безопасного киберпространства. Борьба с 
вредоносной деятельностью в киберпространстве, 
наносящей большой ущерб как преднамеренным, 
так и непреднамеренным ее жертвам, не должна 
служить предлогом для ужесточения контроля над 
гражданами или пользователями, что приведет к 
подрыву соблюдения основных прав человека, та-
ких как право на неприкосновенность частной жиз-
ни и свободу выражения мнений. Полный текст мо-
его заявления размещен на портале PaperSmart.

Г-н Фиальо Каролис (Эквадор) (говорит по-
испански): В дополнение к заявлению моей делега-
ции в ходе общих прений (см. A/C.1/74.PV.9) я хотел 
бы подчеркнуть три момента.

Первый касается беспилотных летательных 
аппаратов и искусственного интеллекта. Эквадор 
отвергает все более широкое применение и совер-
шенствование боевых беспилотных летательных 
аппаратов, а также автономных систем оружия ле-
тального действия. Международное сообщество в 
рамках своих различных региональных и универ-
сальных форумов должно продолжить более широ-
кое рассмотрение последствий применения такого 
оружия для международного гуманитарного пра-
ва и права прав человека, в том числе обеспечить 
его запрещение. Милитаризация искусственного 
интеллекта представляет собой вызов для между-
народной безопасности, в том числе в плане транс-

парентности, контроля, соразмерности и ответ-
ственности. Нельзя игнорировать доклады, подго-
товленные в системе Организации Объединенных 
Наций, или включенную в них информацию по 
данному вопросу, в том числе представленную Спе-
циальным докладчиком по вопросу о внесудебных 
казнях, казнях без надлежащего судебного разби-
рательства или произвольных казнях. Наша деле-
гация поддерживает работу, которая ведется в этой 
сфере в рамках Конвенции по конкретным видам 
обычного оружия. Однако мы не считаем, что ре-
гулирование торговли таким оружием само по себе 
является достаточной мерой. Мы должны удвоить 
наши усилия в этой области, с тем чтобы Организа-
ция Объединенных Наций могла добиться удовлет-
ворительных результатов.

Во-вторых, хотя Эквадор отстаивает ответ-
ственное и мирное использование информационно-
коммуникационных технологий, мы настаиваем на 
важности поощрения и обеспечения безопасности 
в киберпространстве. В этой связи мы хотели бы 
заявить, что наша делегация присоединяется к за-
явлению, сделанному представителем Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/74/PV.16). Нормы гуманитарного права, 
особенно международного гуманитарного права 
и международного права в области прав человека, 
должны применяться абсолютно ко всем. Мы осо-
бо отмечаем усилия Группы правительственных 
экспертов по поощрению ответственного поведе-
ния государств в киберпространстве в контексте 
международной безопасности и Рабочей группы 
открытого состава по достижениям в области ин-
форматизации и телекоммуникаций в контексте 
международной безопасности, а также их взаимо-
дополняемость, и мы высоко оцениваем брифинг, 
проведенный для Комитета сегодня утром.

В-третьих, в рамках Недели разоружения в 
Организации Объединенных Наций, которая за-
вершается завтра, Эквадор признает эффектив-
ную роль гражданского общества в прогрессе, до-
стигнутом Организацией, которая подтверждается 
тем фактом, что в 2017 году Нобелевская премия 
мира была присуждена Международной кампании 
за ликвидацию ядерного оружия. В этом контек-
сте, как и в целом, жизненно важную роль играет 
творческая сила молодежи. Именно поэтому наша 
страна также решила присоединиться к числу ав-
торов весьма актуального проекта резолюции 
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(A/C.1/74/L.48), представленного Республикой Ко-
рея и озаглавленного «Молодежь, разоружение и 
нераспространение». Кроме того, мы должны укре-
плять и расширять участие женщин во всех процес-
сах разоружения. Я настоятельно призываю членов 
Комитета ознакомиться с заявлением Постоянного 
представителя Эквадора посла Луиса Гальегоса Чи-
рибоги в ходе открытых прений Совета Безопасно-
сти по вопросу о женщинах и мире и безопасности 
(см. S/PV.8649 (Resumption 2)).

Г-н Ситуморанг (Индонезия) (говорит по-
английски): Индонезия присоединяется к заявле-
нию, с которым мы выступили от имени Движения 
неприсоединившихся стран (см. A/C.1/74/PV.16), и 
к заявлению, с которым выступил представитель 
Сингапура от имени Ассоциации государств Юго-
Восточной Азии.

Информационно-коммуникационные техноло-
гии (ИКТ) стремительно меняют нашу жизнь. Они 
открывают новые возможности, повышая нашу вза-
имосвязанность, создают альтернативные способы 
достижения процветания и стимулируют иннова-
ции и предпринимательство. С другой стороны, 
они создают проблемы с точки зрения мира и без-
опасности и охраны. В 2018 году мы зарегистриро-
вали почти 12 миллионов кибератак, в том числе 
более 500 000 случаев использования вредоносного 
программного обеспечения против нашей инфра-
структуры, что нанесло ущерб нашей экономике. 
Киберпространство также является одной из самых 
удобных платформ для распространения ненави-
сти и радикальных идеологий. Кроме того, мы от-
мечаем потенциальную опасность возникновения 
межгосударственных конфликтов в среде ИКТ. Ин-
донезия обеспокоена возможностью того, что недо-
понимание в киберпространстве может привести к 
конфликтам в реальном мире. Поэтому настало вре-
мя актуализировать наши методы, с тем чтобы мы 
могли справиться с этой все более сложной тенден-
цией. В этой связи наша делегация хотела бы оста-
новиться на трех моментах.

Во-первых, нормы, касающиеся киберпро-
странства, должны быть инклюзивными, с тем 
чтобы они отражали интересы всех государств — 
членов Организации Объединенных Наций, будь 
то развитых или развивающихся стран. Такая ин-
клюзивность была обеспечена в сентябре на первой 
основной сессии Рабочей группы открытого со-

става по достижениям в области информатизации 
и телекоммуникаций в контексте международной 
безопасности, что мы высоко оцениваем. Тот факт, 
что многие государства-члены весьма активно и 
конструктивно участвовали в этой работе, является 
достижением, которое мы должны развивать.

Во-вторых, мы должны использовать самые 
разные уникальные особенности различных про-
цессов в Организации Объединенных Наций, ко-
торые могут способствовать достижению мира и 
безопасности в среде ИКТ. Индонезия также при-
ветствует создание Группы правительственных 
экспертов (ГПЭ) по поощрению ответственного 
поведения государств в киберпространстве в кон-
тексте международной безопасности. Мы надеемся, 
что эта Группа добьется реальных и существенных 
результатов, которые дополнят работу Рабочей 
группы открытого состава. Эти различные процес-
сы следует оценивать по тем результатам, которых 
им удается добиться. Это принципиальная пози-
ция, которая не зависит от того, представлена ли 
страна в составе ГПЭ или нет. Как в рамках Рабо-
чей группы открытого состава, так и в рамках ГПЭ 
наша работа должна опираться на рекомендации 
ГПЭ предыдущих составов, и мы не должны све-
сти на нет прошлые достижения, в том числе в деле 
определения и разработки новых норм и поиска пу-
тей содействия осуществлению этих норм.

В-третьих, Индонезия готова к дальнейшему 
обсуждению вопроса о применении существующих 
норм международного права в киберпространстве, 
включая возможность наличия lex specialis, не пред-
решая при этом результатов нашего обсуждения.

Мы надеемся, что в этом году нам удастся син-
хронизировать и согласовать работу Рабочей груп-
пы открытого состава и ГПЭ в одном проекте ре-
золюции. Это будет нелегко, но мы здесь для того, 
чтобы сделать то, что может казаться невозмож-
ным. Индонезия готова сотрудничать с нашими 
различными партнерами в достижении этой цели. 
Полный текст нашего выступления будет опубли-
кован на портале PaperSmart.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется 
представителю Индии для представления проекта 
резолюции A/C.1/74/L.15.
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Г-н Шарма (Индия) (говорит по-английски): От 
имени делегации Индии я имею честь представить 
проект резолюции A/C.1/74/L.15, озаглавленный 
«Роль науки и техники в контексте международной 
безопасности и разоружения». Нас обнадеживает 
тот факт, что в ходе последних двух сессий госу-
дарства-члены поддержали консенсусное принятие 
этой резолюции, и мы благодарим авторов за их ре-
шительную поддержку.

В соответствии с принятой в 2018 году резо-
люцией 73/32 Генеральный секретарь представил 
в этом году обновленный доклад о последних до-
стижениях в области науки и техники и их потен-
циальном воздействии на усилия в области между-
народной безопасности и разоружения (A/74/122). 
В докладе затрагивается целый ряд тем, таких как 
автономные технологии, беспилотные летательные 
аппараты, биология и химия, передовые ракетные 
технологии, космические технологии, технологии 
производства материалов и информационно-ком-
муникационные технологии. В докладе последова-
тельно обобщаются события, происходящие на раз-
личных многосторонних форумах, и дается обще-
системная оценка, столь необходимая в нынешнюю 
эпоху стремительно набирающих темпы техноло-
гических изменений.

Во исполнение мандата, содержащегося в ре-
золюции 2018 года, Институт Организации Объ-
единенных Наций по исследованию проблем разо-
ружения провел 19 августа в Женеве однодневный 
семинар, посвященный роли науки и техники в 
контексте международной безопасности и разору-
жения. Помимо Индии, в финансировании этого се-
минара приняли участие правительства Германии, 
Катара и Швейцарии, которые внесли доброволь-
ные взносы. Этот семинар привлек большое число 
участников: в нем приняли участие представители 
академических и промышленных кругов, а также 
эксперты в области многостороннего разоружения. 
На семинаре была отмечена важность проведения 
большего числа таких мероприятий, с тем чтобы 
содействовать диалогу между сотрудниками ди-
рективных органов и специалистами-практиками, 
дипломатами и технократами, правительствами и 
частным сектором. Руководствуясь этой целью, в 
проекте резолюции этого года мы в интересах со-
действия диалогу между соответствующими за-
интересованными сторонами предлагаем государ-
ствам-членам организовывать такие мероприятия, 

как конференции, семинары, практикумы и выстав-
ки на национальном, региональном и международ-
ном уровнях. Мы надеемся, что такие инициативы 
будут способствовать более глубокому пониманию 
и что государства-члены смогут извлечь пользу из 
совместного обучения на основе опыта.

В эти непростые времена мы верим, что наука 
и техника могут объединить нас всех, с тем чтобы 
мы преодолели имеющиеся разногласия. Учитывая 
важность этой сквозной темы, мы хотели бы про-
сить государства-члены присоединиться к числу 
авторов проекта резолюции A/C.1/74/L.15 и поддер-
жать консенсус в ходе его принятия. Мое полное за-
явление будет опубликовано на портале PaperSmart.

Исполняющий обязанности Председателя (го-
ворит по-английски): Комитет заслушал последнего 
оратора по блоку вопросов «Другие меры в области 
разоружения и международная безопасность».

Теперь Комитет приступит к рассмотрению 
блока вопросов «Космическое пространство (аспек-
ты разоружения)». У нас длинный список ораторов, 
поэтому я призываю все делегации к полному со-
трудничеству в соблюдении регламента, с тем что-
бы Комитет не отставал от графика.

Г-н Ситуморанг (Индонезия) (говорит по-
английски): Я имею честь выступать от имени Дви-
жения неприсоединившихся стран (ДНП).

ДНП признает общую заинтересованность все-
го человечества и неотъемлемые и законные суве-
ренные права всех государств осваивать и исполь-
зовать космическое пространство исключительно в 
мирных целях. Мы подтверждаем нашу позицию в 
отношении осуждения и непринятия любых актов, 
которые отрицают или нарушают этот принцип, и 
подчеркиваем, что меры по предотвращению гон-
ки вооружений в космическом пространстве, в том 
числе путем запрещения развертывания или при-
менения в нем оружия, помогли бы устранить се-
рьезную опасность для международного мира и 
безопасности.

ДНП подчеркивает первостепенную важность 
строгого соблюдения существующих соглашений 
об ограничении вооружений и разоружении, ка-
сающихся космического пространства, включая 
двусторонние соглашения, а также существующе-
го правового режима в отношении использования 
космического пространства.
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Мы также призываем развивать и укреплять 
международное сотрудничество в исследовании и 
использовании космического пространства в мир-
ных целях. ДНП отвергает сделанное Соединенны-
ми Штатами в 2018 году заявление о том, что они 
считают космос одной из тех арен, где можно вести 
войны, или следующим полем боя, и поэтому мы 
снова подчеркиваем настоятельную необходимость 
начала в Конференции по разоружению (КР) пред-
метной работы, в частности, по предотвращению 
гонки вооружений в космическом пространстве, в 
том числе путем скорейшего учреждения специ-
ального комитета по этому пункту повестки дня 
и с учетом проекта договора о предотвращении 
размещения оружия в космическом пространстве, 
применения силы или угрозы силой в отношении 
космических объектов, представленного в КР со-
вместно Россией и Китаем 12 февраля 2008 года и 
обновленного в 2014 году.

Принимая к сведению существенный прогресс, 
достигнутый в ходе дискуссий в учрежденной ре-
золюцией 72/250 Группе правительственных экс-
пертов по дальнейшим практическим мерам по 
предотвращению гонки вооружений в космическом 
пространстве и отраженный в проекте заключи-
тельного доклада Группы, а также выражая свое 
глубокое разочарование тем, что консенсус по про-
екту заключительного доклада был заблокирован 
членом Группы, представлявшим Соединенные 
Штаты, ДНП отмечает, что это могло бы послужить 
хорошей основой для дальнейших переговоров по 
согласованию международного юридически обяза-
тельного документа.

ДНП по-прежнему обеспокоено негативными 
последствиями разработки и развертывания систем 
противоракетной обороны и угрозой размещения 
оружия в космическом пространстве, которые, по-
мимо всего прочего, способствуют дальнейшему 
ухудшению международной обстановки, которая 
должна благоприятствовать укреплению между-
народной безопасности. Аннулирование Договора 
об ограничении систем противоракетной обороны 
породило новые угрозы для международного мира 
и стабильности, равно как и для деятельности по 
предотвращению гонки вооружений в космическом 
пространстве. ДНП по-прежнему серьезно обеспо-
коено негативными с точки зрения безопасности 
последствиями развертывания стратегических си-
стем противоракетной обороны, что может спро-

воцировать начало гонки вооружений и привести 
к дальнейшей разработке новейших ракетных си-
стем и увеличению количества ядерных вооруже-
ний. Мы продолжаем подтверждать необходимость 
применения универсального, всестороннего и не-
дискриминационного многостороннего подхода к 
вопросу о ракетах во всех его аспектах, согласован-
ного в многостороннем формате в рамках Органи-
зации Объединенных Наций. В любой инициативе 
в этом отношении следует учитывать интересы 
безопасности всех государств и их неотъемлемое 
право на использование космических технологий в 
мирных целях.

Г-н Лауани (Тунис) (говорит по-арабски): Пре-
жде всего я хотел бы отметить, что Группа арабских 
государств присоединяется к заявлению, с которым 
только что выступил представитель Индонезии от 
имени Движения неприсоединившихся стран.

Группа арабских государств считает необхо-
димым ограничить использование космического 
пространства исключительно мирными целями и 
запретить размещение в космическом пространстве 
каких бы то ни было вооружений или проведение 
там вооруженных конфликтов. Соответствующие 
действующие международные конвенции играют 
позитивную роль в содействии использованию кос-
мического пространства в мирных целях и в регу-
лировании деятельности в нем. Тем не менее, эти 
конвенции важно будет и далее обновлять таким 
образом, чтобы в них находили свое отражение 
последние события и заявления ряда стран о том, 
что они создали потенциал либо для размещения 
оружия в космическом пространстве, либо для на-
несения ударов по спутникам и другим активам в 
космическом пространстве. Мы подчеркиваем, что 
приоритеты Группы арабских государств в этом от-
ношении зиждутся на следующих принципах.

Во-первых, космическое пространство являет-
ся общим достоянием человечества. Поэтому вся 
деятельность в космическом пространстве должна 
регулироваться Организацией Объединенных На-
ций в целях обеспечения соблюдения принципов 
инклюзивности, универсальности и международ-
ного консенсуса в этой жизненно важной сфере. 
Нам нужен имеющий обязательную силу междуна-
родный документ, предотвращающий гонку воору-
жений в космическом пространстве.
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Во-вторых, любые попытки регулировать де-
ятельность в космическом пространстве должны 
быть направлены на защиту интересов всех госу-
дарств и ничем не препятствовать реализации госу-
дарствами своего неотъемлемого права на исполь-
зование космического пространства в законных 
мирных целях, никак не связанных с вооружениями.

В-третьих, Группа арабских государств под-
черкивает важность сохранения космического про-
странства мирным и свободным от конфликтов. По-
этому юридически обязывающий международный 
документ, который нам необходим для предотвра-
щения гонки вооружений в космическом простран-
стве, должен предусматривать запрет на размеще-
ние в космическом пространстве какого бы то ни 
было оружия, будь то наступательного или оборо-
нительного, а также запрет на любое вооруженное 
нападение на объекты в космическом пространстве, 
равно как и любые действия, направленные на их 
умышленное повреждение. Таким документом над-
лежит запретить также разработку или испытания 
каких бы то ни было вооружений или технологий, 
единственной целью которых было бы нанесение 
ударов по объектам в космическом пространстве, и 
при этом надо создать необходимые механизмы и 
процедуры для многосторонней проверки соблюде-
ния этих запретов.

В-четвертых, мы подчеркиваем необходимость 
развивать международное сотрудничество в ис-
пользовании космического пространства в мирных 
целях и стараться включить развивающиеся госу-
дарства в число тех, кто с пользой для себя зани-
мается космической деятельностью и использует 
космические технологии.

Лига арабских государств приветствует про-
гресс, которого Группа правительственных экс-
пертов по дальнейшим практическим мерам по 
предотвращению гонки вооружений в космическом 
пространстве добилась в ходе предметных обсуж-
дений, направленных на определение объективных 
элементов имеющего обязательную юридическую 
силу документа; этот прогресс, достигнутый Груп-
пой в рамках реализации своего мандата согласно 
резолюции 72/250 Генеральной Ассамблеи, может 
стать важным вкладом в будущие переговоры по 
этому вопросу. Арабские государства призывают 
и впредь прилагать усилия к тому, чтобы начать в 
рамках Организации Объединенных Наций пере-

говоры по согласованию многостороннего юриди-
чески обязательного документа по этому вопросу с 
целью заполнить пробелы, существующие в меж-
дународной правовой системе, регулирующей дея-
тельность государств в космическом пространстве. 
Это позволило бы противостоять нарастающим 
в этой области угрозам с учетом того, что мы во 
все большей мере полагаемся на космические тех-
нологии в деятельности на некоторых жизненно и 
стратегически важных направлениях, а также эска-
лации напряженности и военных противостояний, 
которые мы видим на международном уровне.

Г-жа Тивет (Малайзия) (говорит по-английски): 
Я имею честь выступать с этим заявлением от име-
ни государств — членов Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН), а именно, Бруней-
Даруссалама, Камбоджи, Индонезии, Лаосской На-
родно-Демократической Республики, Мьянмы, Фи-
липпин, Сингапура, Таиланда, Вьетнама и нашей 
собственной страны, Малайзии.

АСЕАН считает доступ к космическому про-
странству неотъемлемым правом всех государств. 
Мы считаем, что исследование и использование 
космического пространства должны носить ис-
ключительно мирный характер и что это отвеча-
ет интересам всего человечества. Поэтому любую 
деятельность в космическом пространстве насто-
ятельно необходимо проводить согласно нормам 
международного права и принципу неприсвоения 
космического пространства. Мы вновь заявляем о 
жизненной необходимости предотвращения гонки 
вооружений в космическом пространстве или раз-
мещения там каких бы то ни было вооружений. В 
этой связи мы настоятельно призываем все госу-
дарства-члены соблюдать положения и обеспечи-
вать всестороннее осуществление резолюции 73/91 
Генеральной Ассамблеи и ее предыдущих резолю-
ций, касающихся международного сотрудничества 
в использовании космического пространства в мир-
ных целях. АСЕАН приветствовала создание на ос-
новании резолюции 72/25 Группы правительствен-
ных экспертов (ГПЭ) по дальнейшим практическим 
мерам по предотвращению гонки вооружений в 
космическом пространстве, в работе которой при-
нимало участие одно государство — член АСЕАН, 
Малайзия. Отмечая существенный прогресс, до-
стигнутый в ходе обсуждений, проведенных в ГПЭ 
в августе 2018 года и марте 2019 года, мы сожалеем 
о том, что Группе не удалось достичь консенсуса по 
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проекту ее заключительного доклада. Мы считаем, 
что предметные дискуссии в ГПЭ могли бы послу-
жить хорошей основой для дальнейших перегово-
ров по согласованию международного юридически 
обязательного документа, предназначенного для 
предотвращения гонки вооружений и размещения 
оружия в космическом пространстве.

АСЕАН по-прежнему привержена работе соот-
ветствующих многосторонних органов, таких как 
Комитет по использованию космического простран-
ства в мирных целях и Управление Организации 
Объединенных Наций по вопросам космического 
пространства, которые служат важными платфор-
мами для развития международного сотрудниче-
ства в использовании космического пространства в 
мирных целях. В этой связи АСЕАН поддерживает 
обсуждение повестки дня «Космос 2030» и плана 
ее осуществления. Мы подчеркиваем необходи-
мость осуществления повестки дня на основе кон-
кретных мер с целью сокращения разрыва в обла-
сти космических технологий между космическими 
державами и державами с развивающимся косми-
ческим потенциалом на благоприятных условиях и 
на недискриминационной основе. Благодаря этому 
повестка дня создаст условия для устойчивого и 
всеобъемлющего развития космической деятельно-
сти в поддержку целей в области устойчивого раз-
вития. Хотя все государства обязаны обеспечивать 
использование и исследование космического про-
странства исключительно в мирных целях, Гене-
ральная Ассамблея должна играть важную роль в 
содействии продолжению диалога по текущим во-
просам и проблемам в этой области.

В этой связи АСЕАН подчеркивает необходи-
мость начала предметной работы в рамках Конфе-
ренции по разоружению (КР) в отношении предот-
вращения гонки вооружений в космическом про-
странстве, в том числе за счет безотлагательного 
учреждения специального комитета по этому пун-
кту повестки дня. Мы считаем, что незамедлитель-
ное начало такой работы на КР поможет сохранить 
динамику, созданную в решении этой проблемы.

Как признано международным сообществом 
в резолюции 72/56 Генеральной Ассамблеи, меры 
укрепления доверия играют важнейшую роль в 
предотвращении гонки вооружений в космическом 
пространстве. В этой связи АСЕАН будет и впредь 
поддерживать инициативы такого рода, используя 

существующие платформы, такие как Региональ-
ный форум АСЕАН. На сегодняшний день в рамках 
Форума было организовано уже три практикума по 
космической безопасности для изучения важней-
ших проблем в этой области, в частности угроз и 
рисков, связанных с космической безопасностью, а 
также мер транспарентности и укрепления доверия.

Со времени начала космической эпохи око-
ло шести десятилетий назад мир стал свидетелем 
больших перемен. Международное сообщество из-
влекло огромную пользу из достижений в телеком-
муникационном и финансовом секторах, которые 
стали возможны благодаря использованию косми-
ческих технологий. Со временем деятельность в 
космическом пространстве должна перестать быть 
исключительной прерогативой небольшой группы 
государств. АСЕАН призывает к укреплению про-
грамм по наращиванию потенциала и к уделению 
особого внимания развивающимся странам для 
обеспечения того, чтобы космическое простран-
ство, как в теории, так и на практике, стало поис-
тине глобальным достоянием, которым могут поль-
зоваться все государства.

Несомненно, с расширением доступа к косми-
ческому пространству возрастает ответственность 
всех членов Организации Объединенных Наций. 
Это еще больше подчеркивает необходимость обще-
го понимания и принятия норм, разработанных на 
основе многостороннего взаимодействия. Сейчас, 
когда мы пытаемся справиться с существующими 
проблемами, АСЕАН призывает к дальнейшим 
действиям по смягчению последствий проблемы 
космического мусора в рамках соответствующих 
многосторонних форумов, и мы готовы к взаимо-
действию со всеми сторонами в продвижении этой 
повестки дня.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово наблюдателю от Европейского союза.

Г-жа Хомолкова (Европейский союз) (говорит 
по-английски): Я имею честь выступать от имени 
Европейского союза (ЕС) и его государств-членов.

К этому заявлению присоединяются страны-
кандидаты Республика Северная Македония, Чер-
ногория и Албания, страна — участница Процесса 
стабилизации и ассоциации и потенциальный кан-
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дидат Босния и Герцеговина, а также Украина, Ре-
спублика Молдова и Грузия.

ЕС и его государства-члены продолжают со-
действовать сохранению безопасной, надежной и 
устойчивой космической среды и использованию 
космического пространства в мирных целях на 
справедливой и взаимоприемлемой основе. Мы рас-
сматриваем космическое пространство как всеоб-
щее достояние. Мы продолжаем подчеркивать важ-
ность мер транспарентности и укрепления доверия, 
а также необходимость добиваться ответственного 
поведения в космическом пространстве, особенно в 
рамках Организации Объединенных Наций. 

В этой связи мы хотели бы выразить удовлет-
ворение в связи с тем, что Комитет по использова-
нию космического пространства в мирных целях 
(КОПУОС) принял преамбулу и 21 руководящий 
принцип обеспечения долгосрочной устойчиво-
сти космической деятельности. Мы с нетерпением 
ждем продолжения этой работы, включая возмож-
ную разработку новых руководящих положений.

ЕС подчеркивает тот факт, что Договор 
1967 года о принципах деятельности государств по 
исследованию и использованию космического про-
странства, включая Луну и другие небесные тела, и 
другие применимые нормы международного права, 
а также руководящие принципы, разработанные в 
рамках Организации Объединенных Наций, явля-
ются краеугольным камнем глобального управле-
ния деятельностью в космическом пространстве. 
Мы ценим тот факт, что члены Группы правитель-
ственных экспертов (ГПЭ) по дальнейшим практи-
ческим мерам по предотвращению гонки вооруже-
ний в космическом пространстве взяли за основу 
всеобъемлющий подход в своих усилиях по сбли-
жению различных позиций. К сожалению, ГПЭ не 
смогла прийти к консенсусу в отношении заключи-
тельного доклада. Тем не менее необходимо уточ-
нить, что представляет собой безопасное, надежное 
и устойчивое использование космического про-
странства и какого рода поведение нельзя считать 
мирным.

ЕС и его государства-члены по-прежнему твер-
до привержены предотвращению гонки вооруже-
ний в космическом пространстве. Мы обеспокоены 
продолжающейся разработкой всех видов противо-
спутникового оружия и систем, в том числе назем-
ного базирования. Мы призываем все государства 

воздерживаться от уничтожения космических объ-
ектов, которые приводят к образованию космиче-
ского мусора, в особенности к масштабному и дол-
госрочному засорению.

Будущая структура контроля над вооружения-
ми в космическом пространстве должна включать 
эффективные и поддающиеся проверке инструмен-
ты, предназначенные для охвата всех соответству-
ющих угроз, будь то угроз нападения с Земли на 
космические объекты, из космоса на космические 
объекты или из космоса на наземные объекты. Ра-
боту в этой области можно было бы начать с согла-
сования мер транспарентности и укрепления дове-
рия и формирования консенсуса в отношении ответ-
ственного поведения в космическом пространстве, 
не исключая при этом возможности выработки в 
будущем юридически обязывающих документов, 
например, путем согласования моратория на испы-
тания противоспутникового оружия, запрещения 
преднамеренного создания космического мусора, 
в частности масштабного и долгосрочного засоре-
ния, и норм, касающихся операций на близких ор-
битах. Нынешний проект договора, продвигаемый 
Российской Федерацией и Китаем, не является до-
статочной основой в этом отношении. Мы отмеча-
ем, что оба сторонника договора о предотвращении 
размещения оружия в космическом пространстве 
входят в число тех государств, которые уже облада-
ют соответствующим потенциалом и продолжают 
его развивать, включая противоспутниковое ору-
жие наземного базирования, которое не включено 
в проект договора.

Мы также считаем, что инициатива по нераз-
мещению первыми оружия в космосе не отвечает 
критериям, касающимся мер транспарентности и 
укрепления доверия, как это было согласовано в 
докладе 2013 года, одобренном консенсусом ГПЭ, 
о мерах транспарентности и укрепления доверия 
(см. A/68/189). Эта инициатива также не касается 
оружия наземного базирования, нацеленного на 
космические объекты. Неопределенность в отноше-
нии того, что представляет собой оружие в космо-
се, скажется на всех объектах, которые размещены 
в космосе или обладают способностью воздейство-
вать на объекты в космическом пространстве и 
которые можно было бы рассматривать в качестве 
оружия. Кроме того, инициатива по неразмещению 
не предусматривает механизма для эффективной 
проверки политической приверженности госу-
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дарств обязательству не размещать первыми ору-
жие в космосе. По этим причинам ЕС и его госу-
дарства-члены не могут поддержать предлагаемый 
проект резолюции о неразмещении первыми ору-
жия в космосе (A/C.1/74/L.59).

Мы считаем, что важно развивать инициативы, 
которые будут способствовать обеспечению уве-
ренности и взаимного доверия. Одним из вариантов 
мог бы стать юридически обязательный документ; 
однако мы считаем, что в ближайшем времени наи-
более реалистичная перспектива заключается в со-
гласовании добровольного документа или добро-
вольных норм для установления стандартов ответ-
ственного поведения по всему спектру космической 
деятельности и связанных с ней вызовов, таких как 
преднамеренное создание, предупреждение обра-
зования и ликвидация космического мусора, про-
ведение операций в непосредственной близости и 
координация мер по предотвращению столкнове-
ний. Идея заключается в том, чтобы не заменить, 
а дополнить руководящие принципы КОПУОС по 
обеспечению долгосрочной устойчивости. Добро-
вольный документ мог бы предусматривать поли-
тические обязательства для государств и обеспе-
чивать более структурированные рамки сотруд-
ничества. Потребуется обеспечить соблюдение су-
ществующих норм международного права, а также 
мер транспарентности и укрепления доверия, раз-
работанных в рамках Организации Объединенных 
Наций.

Одним из путей достижения этих целей могло 
бы стать начало обсуждения добровольного доку-
мента или добровольных норм, поддерживаемых 
и санкционированных государствами — членами 
Организации Объединенных Наций в Генеральной 
Ассамблее.

Полный текст заявления ЕС будет размещен в 
Интернете.

Г-н Мамежан (Швейцария) (говорит по-
французски): Нам уже давно пора укрепить меж-
дународные нормы путем разработки новых до-
кументов, которые носят юридически или поли-
тически обязывающий характер, с тем чтобы не 
допустить превращения космоса в театр военной 
конфронтации.

Мы сожалеем о том, что в этом году между-
народное сообщество добилось незначительных 

успехов в этом отношении. Хотя процессы в рам-
ках Конференции по разоружению, Комиссии Ор-
ганизации Объединенных Наций по разоружению 
и Группы правительственных экспертов по даль-
нейшим практическим мерам по предотвращению 
гонки вооружений в космическом пространстве не 
привели к желаемым результатам, последние дис-
куссии показывают, что достигнут определенный 
прогресс с точки зрения концептуальных подходов 
и основополагающих идей.

Во-первых, мы считаем, что все большее число 
государств соглашаются с тем, что они должны вы-
работать общее понимание того, что представляет 
собой ответственное поведение в космосе. Можно 
было бы рассмотреть ряд мер, направленных на 
ограничение некоторых видов деятельности, вклю-
чая соглашение, запрещающее применение силы в 
отношении космических систем, или ограничение 
некоторых видов деятельности, оказывающих кон-
кретное воздействие на иностранные космические 
объекты или орбитальную среду. Например, сле-
дует запретить преднамеренное создание космиче-
ского мусора.

Во-вторых, мы считаем целесообразным со-
средоточить наше внимание на разработке нормы, 
запрещающей проведение испытаний противоспут-
никового оружия, которые ведут к долгосрочному 
засорению. Разработка такой нормы была бы отно-
сительно легкой, в частности потому, что такие ис-
пытания можно контролировать и выявлять.

В-третьих, были проведены интересные об-
суждения о важности и проблемах проверки; это 
вопрос, который, безусловно, требует дальнейшего 
изучения в связи с любым договором, запрещаю-
щим конкретные типы систем или действий. Были 
внесены интересные предложения о том, чтобы 
сформулировать правила, которые не потребуют 
проверки ввиду того, что будут регулировать по-
ведение в космосе, а не конкретные технические 
возможности. Швейцария считает, что в рамках 
некоторых из этих направлений и подходов мож-
но добиться результатов и они заслуживают даль-
нейшего рассмотрения. Мы надеемся, что Коми-
тету удастся создать позитивную динамику в этом 
отношении.

Кроме того, мы приветствуем принятие в июне 
Комитетом по использованию космического про-
странства в мирных целях (КОПУОС) 21 руко-
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водящего принципа обеспечения долгосрочной 
устойчивости деятельности в космическом про-
странстве. Следует подчеркнуть, что некоторые из 
тем, обсуждавшихся в КОПУОС, имеют непосред-
ственное отношение к безопасности космической 
деятельности. Поэтому мы с нетерпением ожидаем 
совместного заседания Первого и Четвертого коми-
тетов, с тем чтобы более точно обозначить такие 
сквозные вопросы и дать возможность экспертному 
сообществу в сфере разоружения и экспертному со-
обществу, члены которого занимаются вопросами 
космоса, подойти к их рассмотрению на основе ско-
ординированного подхода. На этом я закончу свое 
выступление. Полный текст будет размещен на пор-
тале PaperSmart.

Г-н Эдмондсон (Соединенное Королевство) 
(говорит по-английски): Соединенное Королевство 
присоединяется к заявлению, сделанному наблюда-
телем от Европейского союза, и я хотел бы допол-
нительно высказать несколько замечаний в своем 
национальном качестве.

Наши общества все больше полагаются на кос-
мическое пространство. Сегодня мы становимся 
свидетелями того, что раньше казалось нам невоз-
можным, например обслуживание на орбите и бо-
лее широкие возможности для понимания происхо-
дящих в космосе процессов. Эти успехи внушают 
нам надежду. Однако наша способность безопасно 
и надежно работать в космосе все чаще оказывается 
под угрозой. Заглушение сигналов определения ме-
стоположения угрожает навигации, а также может 
создать угрозу для экономики наших стран. Были 
разработаны технологии, угрожающие спутникам. 
На протяжении 50 лет международно-правовые 
рамки, в том числе Договор по космосу, эффек-
тивно служат нам в решении проблем, связанных 
с деятельностью в космическом пространстве, но 
необходимо обеспечить, чтобы международно-пра-
вовые рамки совершенствовались такими же тем-
пами, какими идет освоение космоса. Некоторые 
государства предложили проект договора о предот-
вращении размещения оружия в космосе, но у него 
слишком узкая направленность, он не предусма-
тривает мер для решения серьезных политических, 
технологических и практических проблем, а также 
не предусматривает возможностей для эффектив-
ной проверки.

Необходимо выработать широкий подход, в 
рамках которого принимались бы во внимание все 
опасения, а также быстрое развитие новых техноло-
гий, и признавалось равенство в космосе граждан-
ских, коммерческих и военных субъектов. В марте 
завершила свою работу Группа правительственных 
экспертов по дальнейшим практическим мерам по 
предотвращению гонки вооружений в космическом 
пространстве, в которой Соединенное Королевство 
играло активную и конструктивную роль. В апреле 
Соединенное Королевство организовало в Уилтон-
парке конференцию по теме «Деятельность в кос-
мосе: на пути к разработке протоколов», в которой 
приняли участие эксперты, представляющие боль-
шинство активно действующих космических дер-
жав. В июне мы приветствовали принятие в Коми-
тете по использованию космического пространства 
в мирных целях 21 руководящего принципа обе-
спечения долгосрочной устойчивой деятельности в 
космосе, которые, как мы надеемся, будут осущест-
вляться всеми государствами.

Сейчас необходимо обсудить новый комплекс 
вопросов, в том числе о том, какие способы ком-
муникации наиболее эффективны в обычных си-
туациях и в период повышенной напряженности, а 
также о том, каким образом мы можем четко демон-
стрировать наши намерения и объяснять наше по-
ведение. У нас нет сомнений в том, что необходимо 
выйти за рамки устаревшей концепции размещения 
оружия в космосе, идти новым курсом и работать 
над формированием нового политического кон-
сенсуса. Мы должны укреплять взаимное доверие, 
определять приемлемое и неприемлемое поведение, 
устанавливать нормы использования наземных 
технологий, которые могут воздействовать на спут-
ники, и совершенствовать наши методы проверки 
возможностей и намерений, а также установления 
ответственных за нападения. Мы не исключаем 
возможности согласования юридически обязываю-
щего договора по космосу в будущем. Но для того, 
чтобы двигаться вперед, мы должны найти спосо-
бы уменьшить риски, связанные с деятельностью в 
космосе. Соединенное Королевство было бы заин-
тересовано в выработке нового подхода, и мы на-
деемся, что все государства к нам присоединятся.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово представителю Соединенных Штатов для 
представления проекта резолюции A/C.1/74/L.55.
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Г-н Дезотелс (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Сегодня процветание и без-
опасность мира все больше зависят от космических 
средств, которые приносят огромную пользу всем 
государствам. Соединенные Штаты считают, что 
мы все заинтересованы в поддержании мира и без-
опасности в космическом пространстве ради всеоб-
щего блага. Поэтому мы поддерживаем существую-
щие нормы международного права в этой области, 
в частности Договор по космосу и Устав Органи-
зации Объединенных Наций, которые продолжают 
служить важной основой принципов, обеспечиваю-
щих всем государствам возможность пользоваться 
благами космического пространства.

В то же время мы не упускаем из виду стрем-
ление всех стран снизить риски для функциони-
рования космических систем. Чтобы эффективно 
принимать меры для устранения этих рисков, не-
обходимо перейти исключительно от рассмотрения 
проблемы размещения оружия в космосе к обсуж-
дению практических методов смягчения рисков, 
обусловленных неверным пониманием ситуации и 
просчетами. Такие меры крайне важны ввиду того, 
что некоторые страны прилагают усилия для раз-
работки, накопления и применения систем оружия, 
которые могут поставить под угрозу возможность 
других государств использовать космос. Например, 
Россия объявила о развертывании наземного лазер-
ного оружия, предназначенного, по ее словам, для 
борьбы со спутниками. При этом у Соединенных 
Штатов есть серьезные вопросы по поводу россий-
ского спутника, поведение которого не согласуется 
ни с чем из того, что мы видели ранее, и, как пред-
ставляется, прямо противоречит предложенному 
Россией проекту резолюции о неразмещении пер-
выми оружия в космическом пространстве. Мы 
здесь видим, как основные сторонники проекта ре-
золюции о неразмещении первыми оружия в космо-
се (A/C.1/74/L.59) активно заявляют о своей способ-
ности атаковать спутники, не объясняя при этом, 
как существование такой системы согласуется со 
стремлением обеспечить контроль над вооружени-
ями в космосе.

Так, Китай в 2007 году запустил ракету назем-
ного базирования, и в результате его преднамерен-
ных действий на орбите после уничтожения китай-
ского спутника оказалось 3000 обломков. Система, 
которую применил Китай, используется сегодня. 
Что же мы можем сделать, чтобы снизить эти ри-

ски? Соединенные Штаты считают, что мы можем 
их снизить путем сотрудничества в разработке не 
имеющих обязательной юридической силы мер, ко-
торые позволяют избежать риска для стабильности 
и безопасности космической среды, в том числе с 
помощью эффективных способов связи, способ-
ных повысить доверие членов международного 
сообщества при осуществлении операций в космо-
се. Именно поэтому мы стремимся к расширению 
принятия мер по обеспечению транспарентности 
и укреплению доверия, разработанных на основе 
доклада Группы правительственных экспертов по 
мерам обеспечения прозрачности и укрепления 
доверия в космической деятельности за 2013 год 
(см. A/68/189).

В этой связи мы надеялись, что в этом году на 
рассмотрение Комитета будет представлен единый 
консенсусный проект резолюции по мерам транспа-
рентности и укрепления доверия, но, к сожалению, 
нам не удалось провести содержательные дискус-
сии с нашими российскими и китайскими коллега-
ми. Поэтому мы представили отдельный проект ре-
золюции. Проект резолюции A/C.1/74/L.55, озаглав-
ленный «Активизация мер по обеспечению транс-
парентности и укреплению доверия применитель-
но к космической деятельности», предусматривает 
более значимые практические меры уменьшения 
рисков неправильного восприятия и просчетов. Мы 
хотим также отметить принятие Комитетом по ис-
пользованию космического пространства в мирных 
целях 21 руководящего принципа по обеспечению 
долгосрочной устойчивости космической деятель-
ности. Полный текст моего выступления будет раз-
мещен на портале PaperSmart.

Исполняющий обязанности Председателя (го-
ворит по-английски): Сейчас я предоставляю слово 
представителю Египта для представления проекта 
резолюции A/C.1/74/L.3.

Г-н Хассан (Египет) (говорит по-английски): В 
современном мире почти все аспекты деятельно-
сти человека на Земле прямо или косвенно зависят 
от космических технологий. Принимая во внима-
ние крайнюю неустойчивость космической среды, 
нельзя допустить, чтобы она стала ареной военных 
конфликтов, которые могут привести к катастро-
фическим последствиям. Не уменьшая возможной 
пользы мер транспарентности и укрепления до-
верия в качестве временных мер в краткосрочной 



A/C.1/74/PV.17 29/10/2019

38/43 19-33823

перспективе, отмечу, что существует явная необ-
ходимость в юридически обязывающем документе, 
который дополнил бы существующие международ-
но-правовые рамки путем предотвращения гонки 
вооружений в космическом пространстве и запол-
нения существующих правовых пробелов в этой 
области.

Такой юридически обязывающий документ 
должен быть всеобъемлющим по своему охвату и 
предусматривать в первую очередь запрет на раз-
мещение любого оружия — оборонительного или 
наступательного — в космическом пространстве, 
а также запрет на любые вооруженные нападения 
на спутники или другие космические средства. Мы 
считаем, что для проверки соблюдения такого за-
прета могли бы приниматься конкретные меры с ис-
пользованием ряда разнообразных инструментов, в 
дополнение к которым могли бы применяться меры 
транспарентности. В этом контексте Египет при-
ветствует существенный прогресс, достигнутый 
в ходе дискуссий учрежденной резолюцией 72/250 
Группы правительственных экспертов по дальней-
шим практическим мерам по предотвращению гон-
ки вооружений в космическом пространстве, кото-
рая провела крайне содержательные обсуждения по 
всем спорным правовым и техническим аспектам.

Шри-Ланка и Египет представили проект ре-
золюции A/C.1/74/L.3, который представляет со-
бой версию текущего года ежегодной совместной 
резолюции, озаглавленный «Предотвращение гон-
ки вооружений в космическом пространстве». Мы 
рассчитываем, что все государства — члены Ор-
ганизации Объединенных Наций поддержат этот 
важный проект резолюции, который направлен на 
устранение пробелов и создание общей основы для 
дальнейшего прогресса в предотвращении гонки 
вооружений в космическом пространстве.

Г-н Ситуморанг (Индонезия) (говорит по-
английски): Индонезия присоединяется к заявлени-
ям, которые только что были сделаны нашей деле-
гацией от имени Движения неприсоединившихся 
стран и представителем Малайзии от имени Ассо-
циации государств Юго-Восточной Азии.

Расходовать энергию на создание новых воз-
можностей для того, чтобы вести конфликты но-
выми способами — это последнее, что нам нужно. 
Вместо этого мы должны урегулировать конфлик-
ты и сократить масштабы боевых действий. Каж-

дый должен обеспечить, чтобы космическое про-
странство и его небесные тела, являющиеся общим 
наследием человечества, использовались, исследо-
вались и эксплуатировались исключительно на бла-
го и в интересах всего человечества. Как бы важны 
ни были двусторонние процессы ограничения во-
оружений, добровольные механизмы, меры укре-
пления доверия и другие подобные инструменты 
в борьбе с гонкой вооружений в космическом про-
странстве, они не могут заменить универсального 
юридически обязывающего документа. Кроме того, 
ввиду тупиковой ситуации, в которой оказался 
процесс разоружения, и неустойчивой обстановки 
в плане международной безопасности, которая еще 
не стабилизировалась, эта проблема требует неот-
ложного всеобщего внимания.

В этой связи я хотел бы остановиться на не-
скольких важных моментах. Во-первых, как пред-
усмотрено в космическом законодательстве Индо-
незии, мы подтверждаем цель соответствующего 
международного договора, которая заключается в 
том, чтобы исследование и использование космиче-
ского пространства и небесных тел осуществлялось 
исключительно в мирных целях и в интересах всех 
стран. Индонезия запретила использование небес-
ных тел в военных целях и размещение и испыта-
ния оружия массового уничтожения в космосе, а 
также деятельность, которая угрожает охране и 
безопасности космических операций или оказыва-
ет негативное воздействие на окружающую среду.

Во-вторых, Индонезия вновь подтверждает 
свою давнюю приверженность активному содей-
ствию международному сотрудничеству на двусто-
роннем, региональном и многостороннем уровнях 
в интересах увеличения его вклада в космическую 
деятельность, науку, технику и их применение для 
достижения целей в области устойчивого развития 
и улучшения жизни человечества.

В-третьих, мы подчеркиваем важность созда-
ния универсального юридически обязывающего 
документа о предотвращении гонки вооружений 
в космическом пространстве. Обсуждение любого 
кодекса поведения в отношении космической дея-
тельности должно осуществляться согласно над-
лежащим мандатам всех соответствующих органов 
Организации Объединенных Наций и проводиться 
в формате всеохватных, транспарентных и осно-
ванных на консенсусе многосторонних перегово-
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ров в рамках Организации Объединенных Наций. 
С учетом этого мы подчеркиваем настоятельную 
необходимость начала предметной работы в рамках 
Конференции по разоружению, направленной на 
предотвращение гонки вооружений в космическом 
пространстве, в том числе за счет учреждения спе-
циального комитета. Мы призываем все государ-
ства-члены проявить необходимую политическую 
волю и активно сотрудничать в целях разработки 
универсального юридически обязывающего доку-
мента по этому важному вопросу.

Г-н Нгундзе (Южная Африка) (говорит по-
английски): По мнению нашей делегации, сотрудни-
чество с государствами-членами в области взаимо-
выгодного и мирного использования космического 
пространства с особым упором на обеспечении до-
ступа развивающихся стран к благам, связанным 
с применением космических технологий, будет в 
значительной степени способствовать реализации 
нами Африканской космической политики и стра-
тегии, принятой Африканским союзом в 2016 году, 
с тем чтобы космос, наука и техника могли иметь 
первостепенное значение для всеохватного и устой-
чивого развития в Африке.

Учитывая огромную пользу деятельности в 
космической среде, мы как ответственные участни-
ки такой деятельности обязаны обеспечить, чтобы 
космическое пространство и другие небесные тела 
и далее использовались исключительно в мирных 
целях. Наша делегация считает жизненно важным 
обеспечить, чтобы космическое пространство не 
стало еще одной ареной войн и конфликтов. Со-
вершенно очевидно, что за одним субъектом, раз-
мещающим оружие в космосе, последуют другие, 
создавая тем самым условия, благоприятствующие 
гонке вооружений. Помимо расточительного расхо-
дования огромных ресурсов, размещение оружия в 
космосе привело бы к засорению космического про-
странства, что остается проблемой, вызывающей 
всеобщую обеспокоенность. Это, несомненно, так-
же подорвало бы международную и национальную 
безопасность.

Именно в этом контексте Южная Африка вновь 
заявляет о своей поддержке представленного Кита-
ем и Россией на Конференции по разоружению (КР) 
проекта договора о предотвращении размещения 
оружия в космическом пространстве, применения 
силы или угрозы силой в отношении космических 

объектов. Это предложение могло бы послужить 
полезной основой для дальнейших обсуждений 
элементов и сферы охвата будущих юридически 
обязывающих документов. Кроме того, мы надеем-
ся, что итоги работы Группы правительственных 
экспертов по рассмотрению и вынесению реко-
мендаций по субстантивным элементам междуна-
родного юридически обязывающего документа о 
предотвращении гонки вооружений в космическом 
пространстве могут способствовать скорейшему 
началу на Конференции по разоружению перегово-
ров по юридически обязывающему документу или 
документам о предотвращении гонки вооружений 
в космическом пространстве. Это стало бы еще од-
ним важнейшим стимулом для того, чтобы госу-
дарства-члены КР проявили большую гибкость и 
готовность выйти за рамки узких интересов, с тем 
чтобы достичь успехов и положить конец тупико-
вой ситуации в работе Конференции.

Г-н Ахмед (Пакистан) (говорит по-английски): 
Космическое пространство исследуется и исполь-
зуется все большим числом государств как в граж-
данских, так и в военных целях. По мере усиления 
нашей зависимости от применения космической 
техники растет и угроза размещения оружия в 
космическом пространстве. Мы испытываем все 
большую обеспокоенность в связи с угрозами, ко-
торые противоспутниковые средства создают для 
региональной и глобальной стабильности, а также 
для долгосрочной устойчивости космического про-
странства. В начале этого года мы стали свидете-
лями демонстрации потенциала таких средств в 
нашем регионе в отсутствие надежных правовых 
документов, которые могли бы регулировать испы-
тания, разработку и развертывание противоспут-
никового оружия. Другие государства также могут 
продемонстрировать такие возможности, и в этой 
связи еще одной проблемой, вызывающей тревогу, 
является потенциальное включение систем проти-
воракетной обороны и их компонентов в число кос-
мических средств.

Существует настоятельная необходимость в не-
допущении превращения космического простран-
ства в новую арену конфликтов и гонки вооруже-
ний. Как решительный сторонник отказа от разме-
щения оружия в космическом пространстве, Паки-
стан вновь обращается к участникам Конференции 
по разоружению (КР) с призывом незамедлительно 
начать переговоры по вопросу о предотвращении 
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гонки вооружений в космическом пространстве 
в целях всеобъемлющего устранения пробелов 
в международно-правовом режиме, регулирую-
щем исследование и использование космического 
пространства.

Вопрос о предотвращении гонки вооружений в 
космическом пространстве сохраняется в повестке 
дня КР уже более трех с половиной десятилетий. 
Уже давно пора начать переговоры по согласова-
нию юридически обязательного договора. Проект 
договора о предотвращении размещения оружия в 
космическом пространстве, применения силы или 
угрозы силой в отношении космических объектов, 
представленный совместно Китаем и Россией, яв-
ляется полезной основой для начала переговоров. 
Страны, которые в настоящее время доминируют 
в космическом пространстве, не должны быть ос-
леплены своим превосходством. Они не смогут на-
всегда сохранить свое нынешнее технологическое 
могущество. Другие страны быстро догоняют их, 
и на этот раз развивающиеся страны не будут ми-
риться с бременем нераспространения или подчи-
няться каким бы то ни было дискриминационным 
ограничениям, препятствующим их деятельности 
в космическом пространстве. Мы должны разра-
ботать универсальные и справедливые правила, 
которые могут гарантировать исключительно мир-
ный характер космического пространства, прежде 
чем оно превратится в арену конкуренции в сфере 
безопасности.

В Договоре по космосу признается, что иссле-
дование и использование космического простран-
ства должны осуществляться на благо и в интере-
сах всех стран. Договор запрещает размещение в 
космическом пространстве ядерного оружия и дру-
гих видов оружия массового уничтожения, однако 
в нем ничего не говорится о размещении других 
видов оружия, включая обычные вооружения. Кро-
ме того, он не запрещает применение силы в отно-
шении космических объектов с Земли. Этот вопрос 
необходимо урегулировать в любом всеобъемлю-
щем договоре о предотвращении гонки вооружений 
в космическом пространстве, который будет согла-
сован на КР.

Генеральная Ассамблея также примет еще один 
важный проект резолюции (A/C.1/74/L.59), иници-
атором которого является Российская Федерация 
и одним из авторов которого ежегодно выступа-

ет Пакистан, о неразмещении первыми оружия в 
космосе. Министры иностранных дел Пакистана и 
России 28 мая подписали совместное заявление по 
этому вопросу, что стало практическим проявлени-
ем нашего обязательства воздерживаться от разме-
щения первыми оружия любого рода в космическом 
пространстве. Полная версия нашего выступления 
будет доступна на портале PaperSmart.

Г-н Инкарнато (Италия) (говорит по-
английски): Италия присоединяется к заявлению, 
сделанному ранее наблюдателем от Европейского 
союза, и я хотел бы добавить несколько замечаний 
в своем национальном качестве.

Благодаря современным космическим техно-
логиям у всех нас есть уникальные ресурсы, в том 
числе в области экономического роста и инноваций. 
Освоение космоса ведет к появлению многочислен-
ных услуг, которые становятся необходимыми для 
надлежащего функционирования нашей экономики 
и общества. Растущее число объектов в космосе, 
а также наша зависимость от космических ресур-
сов являются одним из основных доводов в пользу 
разработки и внедрения всеобъемлющей и эффек-
тивной международной системы регулирования. 
Государства должны работать сообща в целях обе-
спечения долгосрочной устойчивости, надежности 
и безопасности космической среды.

Италия высоко оценивает создание специаль-
ной Рабочей группы по долгосрочной устойчивости 
космической деятельности в рамках Комитета по 
использованию космического пространства в мир-
ных целях. В частности, мы высоко оцениваем важ-
ную работу по обеспечению долгосрочной устой-
чивости деятельности в космическом пространстве 
и принятие преамбулы и 21 руководящего прин-
ципа. Эти достижения могли бы стать прочной ос-
новой для более всеобъемлющего добровольного 
документа, охватывающего одновременно основ-
ные аспекты охраны, безопасности и устойчиво-
сти, который способствовал бы приверженности 
государств политическим обязательствам, каса-
ющимся совместного использования глобальных 
принципов, и предусматривал долгосрочные цели 
в рамках всего спектра направлений космической 
деятельности.

Важно разработать инициативы для укрепле-
ния уверенности и взаимного доверия в отноше-
ниях между нынешними и будущими участниками 
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космической деятельности. В этой связи важней-
шим шагом является принятие мер по обеспече-
нию транспарентности и укреплению доверия. Они 
должны включать, во-первых, механизмы обмена 
информацией, касающейся национальных космиче-
ских стратегий, политики и программ; во-вторых, 
уведомления при осуществлении космических по-
летов и маневров с целью уменьшения риска недо-
понимания и улучшения управления движением в 
космическом пространстве и, в-третьих, проведе-
ние консультаций для снижения опасности возник-
новения споров.

Прилагая усилия для решения вопросов разо-
ружения и безопасности, мы несем большую от-
ветственность за создание надлежащей основы для 
технического развития в космическом простран-
стве. В этой связи отмечу, что Италия полностью 
привержена предотвращению любого использова-
ния технологий, которое может повлечь за собой 
опасность или привести к негативным последстви-
ям, чтобы избежать гонки вооружений в космиче-
ском пространстве. Ни при каких обстоятельствах 
нельзя допустить, чтобы космическое пространство 
стало ареной конфликта. Мы активно участвовали 
в работе Группы правительственных экспертов по 
дальнейшим практическим мерам по предотвраще-
нию гонки вооружений в космическом простран-
стве. Сожалеем, что Группе не удалось достичь 
консенсуса в отношении итогового доклада. Тем не 
менее работа в рамках Группы помогла нам достичь 
результатов в преодолении разногласий, и мы на-
деемся, что эти усилия будут в свою очередь спо-
собствовать продвижению работы Конференции по 
разоружению в этой важной сфере.

Не исключая необходимости разработать меж-
дународный юридически обязывающий документ о 
предотвращении гонки вооружений в космическом 
пространстве в долгосрочной перспективе, было бы 
полезно согласовать в рамках Организации Объ-
единенных Наций всеобъемлющий добровольный 
документ. Поэтому мы призываем к продолжению 
международного сотрудничества по формулирова-
нию согласованных принципов ответственного по-
ведения в космическом пространстве.

Г-н Букаев (Казахстан)(говорит по-английски): 
Меры по укреплению доверия по-прежнему крайне 
важны для процесса выработки общих постулатов, 
касающихся предотвращения милитаризации кос-

мического пространства. В связи с этим мы считаем 
весьма полезным проект резолюции A/C.1/74/L.59 
о неразмещении первыми оружия в космическом 
пространстве. Мы также поддерживаем проект ре-
золюции A/C.1/74/L.55 о мерах транспарентности и 
укрепления доверия в космической деятельности, а 
также другие проекты резолюций, представленные 
Соединенными Штатами и Египтом. Однако мы 
хотели бы, чтобы в них более конкретно уделялось 
внимание способам предотвращения любой воз-
можности гонки вооружений в космосе. Чрезвычай-
но важно и впредь по сложившейся хорошей тра-
диции проводить совместные заседания Первого и 
Четвертого комитетов, направленные на обсужде-
ние всех возможных вызовов и угроз безопасности 
и устойчивости. Направленность, сфера охвата и 
цели проектов резолюций обоих комитетов должны 
быть четко разграничены, при этом они не должны 
усложнять или дублировать друг друга.

Казахстан активно участвует в работе Груп-
пы правительственных экспертов по дальнейшим 
практическим мерам по предотвращению гонки во-
оружений в космическом пространстве. Мы сожа-
леем, что Группе не удалось принять свой итоговый 
документ, который поддержали почти все члены 
Группы.

На территории Казахстана находится космо-
дром Байконур, и наша страна принимает активное 
участие в программах исследования космического 
пространства в мирных целях совместно с Россией, 
Францией и рядом других стран. Мы понимаем, что 
в настоящее время нет юридически обязывающего 
запрета на размещение оружия в космическом про-
странстве и что все существующие международ-
ные договоры носят рекомендательный характер. 
Космические технологии развиваются динамич-
ными темпами, и существует вероятность возник-
новения опасной угрозы того, что начнется гонка 
вооружений в космическом пространстве. В этой 
связи считаем крайне важным продолжать даль-
нейшее обсуждение вопроса о предотвращении 
гонки вооружений в космическом пространстве с 
привлечением других международных органов, за-
нимающихся этим вопросом. Для содействия на-
чалу таких переговоров мы поддерживаем проект 
договора о предотвращении размещения оружия в 
космическом пространстве, подготовленный Кита-
ем и Российской Федерацией.
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В этому году Казахстан выступил с инициати-
вой по проведению «круглого стола», посвященного 
разработке широкого спектра практических мер по 
предотвращению размещения оружия в космиче-
ском пространстве. Данное мероприятие проводит-
ся в рамках международного форума «Дни космоса 
в Казахстане», который состоится в Нур-Султане 
с 12 по 13 ноября. Мы призываем все заинтересо-
ванные государства поддержать эту инициативу и 
принять участие в этом мероприятии. Мы также 
надеемся, что совещание в Нур-Султане позволит 
найти способы решения этого вопроса и станет для 
нас возможностью заключить полезные и перспек-
тивные договоренности между государствами-чле-
нами Организации Объединенных Наций.

В заключение Казахстан как ответственный 
международный субъект, в одностороннем поряд-
ке взявший на себя обязательство по выполнению 
норм и руководящих принципов режима нераспро-
странения ракетной технологии, хотел бы подчер-
кнуть, что наша общая цель заключается в обеспе-
чении того, чтобы космос оставался сферой сотруд-
ничества, свободной от оружия и предназначенной 
для использования в целях развития в интересах 
людей, повышения уровня их благосостояния и 
прогресса.

Г-н Родриго (Шри-Ланка) (говорит по-
английски): Прежде всего Шри-Ланка хотела бы 
присоединиться ко всем другим делегациям и по-
здравить Председателя и других членов Бюро с их 
избранием, а также пожелать им всяческих успехов 
в предстоящей работе.

Наша делегация хотела бы присоединиться 
к заявлению, сделанному ранее по этому вопросу 
представителем Индонезии от имени Движения не-
присоединившихся стран.

С давних времен человек всматривается в небо 
и звезды над головой. Если использовать популяр-
ную фразу из научной фантастики, то космос — это 
последний рубеж. Это последний рубеж, который 
нуждается в защите, и необходимо обеспечить рав-
ные возможности для всего человечества в его из-
учении и использовании в мирных целях на благо и 
в интересах всех стран. Шри-Ланка хотела бы под-
черкнуть, что космическое пространство является 
частью общего наследия человечества. Это наше 
глобальное достояние. Мы обязаны обеспечить, 
чтобы в космическом пространстве не было кон-

фликтов, и крайне важно не допустить никакой ми-
литаризации космоса и размещения в нем оружия.

Именно по этим причинам около 37 лет назад, в 
1982 году, Шри-Ланка представила проект резолю-
ции по этому вопросу и вместе с Египтом с удовлет-
ворением вносит на рассмотрение эту ежегодную 
резолюцию по очереди на протяжении почти четы-
рех десятилетий. В какой-то момент в отношении 
резолюции, озаглавленной «Предотвращение гон-
ки вооружений в космическом пространстве», су-
ществовал консенсус, и она пользовалась широкой 
поддержкой мирового сообщества. В этом году мы 
представили данный проект резолюции в качестве 
проекта резолюции A/C.1/74/L.3. Мы стремимся 
заручиться поддержкой этого важного проекта ре-
золюции, в котором содержится призыв к проведе-
нию переговоров по многостороннему документу о 
предотвращении гонки вооружений в космическом 
пространстве. Я благодарю делегации, которые 
присутствовали на нашей презентации в этом году, 
и мы надеемся, что этот текст получит более широ-
кую поддержку. Я хотел бы пояснить, что со старым 
вариантом проекта резолюции существовала тех-
ническая проблема. Окончательная версия проекта 
датирована 17 октября и размещена на веб-портале 
e-deleGATE. Секретариат об этом проинформиро-
ван, и были приняты меры по исправлению доку-
мента, чтобы в нем содержалась итоговая версия 
текста. Я просто хотел обратить на это внимание 
членов Комитета на случай, если у некоторых стран 
возникнут вопросы в отношении текста.

Шри-Ланка приветствует работу и предметные 
дискуссии Группы правительственных экспертов 
по дальнейшим практическим мерам по предотвра-
щению гонки вооружений в космическом простран-
стве, учрежденной резолюцией 72/250, и сожалеет, 
что Группе не удалось достичь договоренности в 
отношении итогового доклада.

Г-жа Кастро Лоредо (Куба) (говорит по-
испански): Куба присоединяется к заявлению, с 
которым выступил представитель Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/74/PV.16).

Мы выступаем за законное право всех госу-
дарств на равный доступ к космическому про-
странству на основе недискриминации, а также на 
получение выгод от сотрудничества в таких обла-
стях, как подготовка кадров и передача достижений 
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космической науки и технологий. Угроза гонки во-
оружений в космическом пространстве, продолжа-
ющееся развитие и совершенствование космическо-
го оружия и наличие в этой среде военной техники 
подрывают способность малых стран реализовы-
вать свое стремление извлечь выгоду с использова-
нием возможностей ракетных технологий.

Мы отвергаем утверждение представителя Со-
единенных Штатов о том, что космос является аре-
ной для ведения боевых действий, как и попытки 
сделать его очередным полем боя. Создание Соеди-
ненными Штатами космических сил и осуществля-
емая ими милитаризация космического простран-
ства и киберпространства представляют серьезную 
угрозу для безопасности всех людей и будущего 
человечества. Мы испытываем серьезную обеспо-
коенность в связи с использованием космических 
технологий в ущерб безопасности государств, в том 
числе широкой сетью существующих шпионских 
спутников, что не только не несовместимо с зада-
чами мира и развития, но и по-прежнему ведет к 
накоплению на геостационарных орбитах больших 
объемов космического мусора.

Существует настоятельная необходимость 
укрепить соответствующий правовой режим путем 
принятия многостороннего договора о предотвра-
щении и запрещении размещения оружия в кос-
мосе. Проект договора, представленный Россией и 
Китаем на Конференции по разоружению, является 
хорошей основой для переговоров.

Мы сожалеем, что был заблокирован консенсус 
при принятии итогового доклада Группы прави-

тельственных экспертов, учрежденной Генераль-
ной Ассамблеей для рассмотрения и вынесения 
рекомендаций по важным элементам междуна-
родного юридически обязывающего документа о 
предотвращении и запрещении гонки вооружений 
в космосе. Хотя мы признаем практическую пользу 
добровольных мер обеспечения транспарентности 
и укрепления доверия в космическом пространстве, 
они не могут заменить собой юридически обязыва-
ющий документ. Куба поддерживает и поощряет по-
литику, в соответствии с которой страны не долж-
ны первыми размещать в этой среде оружие любого 
рода. Мы поощряем сохранение космического про-
странства как общего наследия человечества и вы-
полнение наших политических обязательств в со-
ответствии с Повесткой дня в области устойчивого 
развития на период до 2030 года.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Мы исчерпали время, от-
веденное для проведения этого заседания. Следу-
ющее заседание Комитета состоится сегодня ровно 
в 15 ч 00 мин в этом зале заседаний. Сначала Ко-
митет заслушает заранее записанную видеопрезен-
тацию Председателя Группы правительственных 
экспертов о дальнейших практических мерах по 
предотвращению гонки вооружений в космическом 
пространстве посла Гильерми ди Агиара Патриоты 
(Бразилия). После этого Комитет продолжит рас-
смотрение блока вопросов 3, озаглавленного «Кос-
мическое пространство (аспекты разоружения)».

Заседание закрывается в 13 ч 00 мин.
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